
Как мы уже писали («Непри-
крытый нацизм» - «Вопрос 

ребром», БР, №228, 4 декабря 
с.г.), 2 декабря этого года в ООН 
в рамках 114-й сессии Комите-
та по ликвидации всех форм 
расовой дискриминации рас-
сматривался периодический 
отчет Армении.

Октай СУЛТАНОВ 

Докладчик по этой стране Юнг 
Кам Чон выразил крайнюю обес-
покоенность отсутствием в Ар-
мении законодательства, направ-
ленного против расистских орга-

низаций и участия в них, а также 
рассказал о преступлениях на поч-

ве ненависти, произошедших в по-
следнее время.

Не прошло и недели с момен-
та назначения нового пре-

мьер-министра Франции Фран-
суа Байру, как президент Эмма-
нюэль Макрон снова оказался 
в центре политического шторма.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Он в очередной раз продемон-
стрировал, что его лидерство боль-
ше похоже на раскачивающуюся 
лодку, чем на уверенный курс ко-
рабля. Макрон, некогда провозгла-
шавший себя архитектором нового 
европейского порядка, теперь на-

поминает капитана, который по-
терял компас в открытом море.

Дело в том, что с самого нача-

ла отношения между Макроном 
и Байру дали трещину. 
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Политический террор как национальная идея,
или История преступлений «многострадального» этноса 

Шестая республика на горизонте
На фоне краха лидерства Макрона Франция требует перемен

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с мая 1906 года info@br.az  www.br.az

97 Социальный бюджет
Новый финансовый план - яркое 
проявление заботы об интересах граждан

Не просто выбор
Избрание Михеила Кавелашвили 
президентом Грузии - поворотный 
момент в истории страны
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Жить 
в регионах 
станет 
комфортней 
На повестке - новая 
пятилетняя госпрограмма 

Америка снова в центре ми-
ровой политики. Новой ад-

министрации Белого дома пред-
стоит переосмыслить будущее 
страны, ее влияние, стратегию 
и приоритеты. 

Садых БАБАЕВ

Второй срок Дональда Трампа, 
поляризующий и вдохновляющий 
одновременно, уже начал приносить 
изменения, обещающие перераспре-
деление глобального баланса сил. 
Его политика, основанная на лозунге 
«Америка превыше всего», обнажи-
ла слабости устоявшихся альянсов 
и создала новую архитектуру меж-

дународных отношений.
Дональд Трамп воспринимается 

многими как «разрушитель» старой 
системы, но что, если разрушение - 
это именно то, что нужно миру? Эко-
номический национализм Трампа 
уже привел к тому, что США доби-
лись пересмотра многих торговых 
соглашений. NAFTA трансформи-
ровалось в USMCA, обеспечив аме-
риканским рабочим новые гаран-
тии. Под угрозой введения тарифов 
в 25% против Канады, Китая и Мек-
сики Трамп снова выдвинул Амери-
ку как главного диктатора экономи-
ческой политики мира.

На пороге 
эпохального лидерства
Второй срок Дональда Трампа 
и глобальный раскол старых альянсов

Дружба, доказанная временем
Татарстан играет особую роль в тюркском мире 
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Азербайджан, в отличие от 
многих республик на пост-

советском пространстве Евро-
пы, решил не отворачиваться 
от России, в соответствии с гео-
политической конъюнктурой 
предпочитая укреплять связи 
со старым другом. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Надежность и предсказуемость 
при равноправных взаимовыгодных 
отношениях - основное кредо офи-
циального Баку, что наглядно про-
демонстрировало интервью Прези-
дента Ильхама Алиева генеральному 
директору Международного инфор-
мационного агентства «Россия сегод-
ня», автору и ведущему программы 
«Вести недели» на телеканале «Рос-
сия-1» Дмитрию Киселеву для Все-
российской государственной те-
левизионной и радиовещательной 
компании и российского агентства 
«РИА Новости».

Не случайна и внешнеполитиче-
ская линия Азербайджана, выстро-
енная во времена общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева, кото-
рая предполагает равноудаленные 
отношения со всеми военно-поли-
тическими союзами и внеблоковую 
модель стратегического поведения. 
Вместе с тем она же основана на мак-
симальном сближении двусторон-
них точек соприкосновения с союз-
никами, двое из которых особо нам 
близки, как исторически так и мен-
тально. 

И это несмотря на то, что брат-
ская Турция прочно обосновалась 
в стане НАТО, будучи связанной с Се-
вероатлантическим союзом массой 

обязательств, а Россия является фак-
тическим флагманом Организации 
Договора о коллективной безопас-
ности (ОДКБ). Более того, именно 
в столице Страны огней руковод-
ство Генштаба Вооруженных сил РФ 
предпочитало встретиться с колле-
гами из НАТО и США как стержне-
вого элемента коллективного Запада. 

Причины этого со стороны ка-
жутся простыми, но не каждому ли-
деру по плечу задача укрепления по-
зиции и реноме возглавляемого го-
сударства как на региональном, так 
и на глобальном уровне. Президенту 
Ильхаму Алиеву, пришедшему к вла-
сти во время всенародного волеизъ-
явления в октябре 2003 года, это уда-
лось на славу. 

Вначале им были налажены вза-
имовыгодные двусторонние отноше-
ния с ведущими мировыми и регио-
нальными державами, которые затем 
переросли в конструктивные трех-
сторонние и многосторонние свя-
зи, с привлечением ведущих меж-
дународных организаций. 

Стратегическое сближение
Ильхам АЛИЕВ: Сегодня Россия и Азербайджан - 

это два надежных партнера

Россия в силу традиций 
и некогда интеграци-
онных связей остает-
ся ключевым стратеги-
ческим партнером Азер-
байджана, и углубление 
союзничества с северным 
соседом остается в чис-
ле приоритетов внеш-
ней политики официаль-
ного Баку
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Баку - Москва: два надежных партнера
Президент Ильхам Алиев дал интервью генеральному директору 
Международного информационного агентства «Россия сегодня» Дмитрию Киселеву
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Вручение ордена «Достлуг» 
главе Татарстана Рустаму 

Минниханову имеет символи-
ческое значение - кроме про-
чего, этот российский регион 
стал первым, кто откликнулся 
на призыв о возрождении Ка-
рабаха и Восточного Зангезура. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Действующий сервисный центр 
«КамАЗ» в Джебраильском районе, 
на территории «Экономической зоны 
долины Араз», открытый 17 июня 
прошлого года Президентом Ильха-
мом Алиевым совместно с татарстан-
ским коллегой, пришелся как нель-
зя кстати - ведь освобождение поч-
ти 10 тыс. кв. км наших суверенных 

территорий от армянской оккупа-
ции объективно увеличило спрос 
не только на сельскохозяйственную 
технику, но и на грузовые автомо-
били, включая их техническое обе-
спечение. 
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В НОМЕРЕ

Нафталан: формула успеха
Один из самых популярных курортов 
Азербайджана стремительно развивается
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Али-

ев 17 декабря дал интервью ге-
неральному директору Между-
народного информационного 
агентства «Россия сегодня», ав-
тору и ведущему программы «Ве-
сти недели» на телеканале «Рос-
сия-1» Дмитрию Киселеву для 
Всероссийской государствен-
ной телевизионной и радиове-
щательной компании и россий-
ского агентства РИА Новости.

Представляем интервью.
- Господин Президент, сердеч-

ная благодарность за Ваше согласие 
дать интервью российской компа-
нии ВГТРК и агентству РИА Ново-
сти. В 2022 году буквально за не-
сколько дней до начала специаль-
ной военной операции, буквально 
за несколько часов, Вы в Москве 
подписали с Президентом Путиным 
Декларацию о союзническом вза-
имодействии. С тех пор мир ради-
кально изменился. Что значит со-
юзничество Азербайджана и Рос-
сии сейчас?

- Да, вы совершенно правы. Де-
кларация о союзническом взаимо-
действии была подписана 22 февраля 
2022 года. И, как вы правильно от-
метили, ситуация в нашем регионе 
и в мире в целом претерпела значи-
тельные изменения, но это не сказа-
лось на характере и форме сотрудни-
чества между Россией и Азербайд-
жаном. Я считаю, что подписание 
такой декларации -  демонстрация 
того большого пути, который мы 
прошли вместе на протяжении более 
30 лет, активно работая, наращивая 
потенциал сотрудничества в торго-
во-экономической сфере, в полити-
ческой сфере и проверяя друг дру-
га в различных сложных ситуаци-
ях. Поэтому я считаю, что сам факт 
подписания такой декларации - это 
важнейший политический шаг как 
со стороны России, так и со сторо-
ны Азербайджана. Это высшая фор-
ма взаимодействия и сотрудниче-
ства. Особенно если учесть, что мы 
- страны-соседи, соседи и на Кавка-
зе, и в регионе Каспия, и во многом 
внешнеполитические приоритеты 
наших стран совпадают, то, конеч-
но же, подписание такого документа 
- это историческое событие.

И, конечно же, мы как союзни-
ки сразу же начали активно рабо-
тать по различным направлениям, 
даже тем, которые находились в ка-
кой-то тени нашего двусторонне-
го формата.

За те годы, которые прошли с мо-
мента подписания декларации, совер-
шился очень знаковый, также исто-
рический визит Президента России 
Владимира Владимировича Путина 
в Азербайджан. Он бывал у нас мно-
го раз, но этот визит особый. Это 
государственный визит, это впер-
вые, был осуществлен летом этого 
года, в рамках которого мы не толь-
ко подтвердили союзнический ха-
рактер наших отношений, но и на-
метили пути развития двусторонне-
го взаимодействия. Сегодня Россия 
и Азербайджан - это два надежных 
партнера, и думаю, что сомнений 
в этом ни в Азербайджане, ни в Рос-
сии нет. Как я уже сказал, в трудные 
времена для наших стран мы всегда 
демонстрировали понимание ситу-
ации и вели себя по-дружески. Уве-
рен, что так будет и впредь.

Мы, конечно же, продолжаем ак-
тивно находить новые сферы для тор-
гово-экономического взаимодействия. 
Товарооборот растет, может быть, 
не так быстро, как хотелось бы, но, 
тем не менее, динамика существу-
ет. Также мы выходим на доковид-
ный уровень по посещениям рос-
сиянами Азербайджана, что также 
свидетельствует о том, что атмос-
фера и политическая, и чисто че-
ловеческая максимально позитив-
ная, потому что эти поездки и вза-
имные визиты осуществляются в те 
направления, где люди чувствуют 
себя комфортно. Мы видим значи-
тельный рост взаимных визитов за 
последние 2-3 года. Ну, и главным 
свидетельством этого является уве-
личение количества рейсов между 
нашими странами. Я думаю, сейчас 
их минимум в два раза больше, чем 
в советские годы.

Так что мы рады тому, как раз-

виваются наши отношения, доро-
жим ими, и уверен, что и в следую-
щем году эта позитивная динами-
ка будет сохранена.

- Тем не менее, для России сейчас 
время военное. В НАТО заявляют, 
что блок должен быть готов к вой-
не с Россией в ближайшие 5-7 лет. 
Для этого идет практическая под-
готовка. Изменена система мобили-
зации, и об этом говорил Андрей 
Белоусов на расширенной колле-
гии Министерства обороны Рос-
сии в понедельник, о том, что за 
10 дней у границ России должно 
быть 100 тысяч солдат натовских, 
за 30 дней - 300 тысяч и за 180 дней 
- 800 тысяч. В 2026 году НАТО пла-
нирует разместить в Германии ра-
кеты средней дальности, несмотря 
на предупреждение Путина о том, 
что Россия не будет этого делать, 
если это не будет делать НАТО. Ми-
нистр обороны России Андрей Бе-
лоусов на расширенной коллегии 
Министерства обороны в присут-
ствии Президента в понедельник 
заявил, что Россия должна быть 
готова к войне с НАТО в ближай-
шее десятилетие. Что это будет оз-
начать для союзнических отноше-
ний Азербайджана и России?

- Я все-таки хочу выразить на-
дежду, что до такого явного проти-
востояния между НАТО и Россией 
дело не дойдет. Во-первых, потому 
что все понимают катастрофические 
последствия этого для всего мира, 
для всех стран и, конечно же, для 
тех стран, которые граничат с реги-
оном. Во-вторых, все-таки надеюсь, 
что смена администрации в Соеди-
ненных Штатах будет также и сме-
ной внешнеполитических ориен-
тиров. Надеяться на это позволя-
ют опыт президентства господина 
Трампа в первый период, а также 
те заявления, которые были сдела-
ны им и членами его команды в пе-
риод предвыборной кампании и по-
сле нее. Поэтому представить такой 
сценарий, что НАТО и Россия сой-
дутся в горячей войне, это все рав-
но что представить мировой апока-
липсис. Понятно, что победителей 
в этой войне не будет. И ни одна стра-
на, даже расположенная далеко от, 
скажем, региона НАТО или же тер-
ритории России, не будет чувство-
вать себя в безопасности. Я думаю, 
что хватит политической мудрости 
и в Вашингтоне, и в Москве, а также 
и в других столицах для того, что-
бы такой кошмарный сценарий не 
реализовался.

Что касается обязательств Азер-
байджана, то мы ко всем нашим 
обязательствам относимся макси-
мально ответственно и так же бу-
дем делать впредь. Думаю, что Азер-
байджан может также внести свой 
вклад в дело, немножко слово под-
забытое, разрядки - detente. Думаю, 
что это слово сейчас востребовано 
в международном лексиконе, и на-
деюсь, что оно будет использовано. 
В силу особенностей внешней по-
литики Азербайджана, в силу того, 
что и на Западе, и на Востоке Азер-
байджан воспринимается как абсо-
лютно самостоятельный игрок, ко-
торый осуществляет самостоятель-
ную внешнюю политику. Ну, и в силу 

того, что это единственная страна, 
которая является союзником России 
и одновременно союзником Турции 
- члена НАТО. Второй такой стра-
ны в мире нет. Поэтому если идти 
дальше логической цепи по нашим 
обязательствам, у нас союзнические 
обязательства диверсифицирова-
ны. И мы, естественно, будем исхо-
дить из реальной ситуации на зем-
ле, и опять же хочу сказать, что, мо-
жет быть, на каком-то этапе усилия 
Азербайджана будут востребова-
ны. Здесь проходила серия встреч 
на уровне начальника Генштаба рос-
сийской армии и начальника Воен-
ного комитета НАТО. Также военное 
руководство Соединенных Штатов 
и России встречались в Баку. Ведь 
это было выбрано не случайно. Не 
так много стран, которым доверя-
ют и на Западе, и в России, и на Вос-
токе. И не так-то много стран, ко-
торые не ангажированы формаль-
ным или неформальным членством 
в военно-политических структурах. 
Поэтому мы готовы, в случае если 
будет такая потребность, внести 
свой вклад в дело разрядки напря-
женности.

- В России эту войну воспри-
нимают не как войну с Украиной, 
а как цивилизационную битву с За-
падом на территории Украины за 
новую конструкцию мира, посколь-
ку любой мир - это результат вой-
ны, и Азербайджану это очень хо-
рошо известно, конечно.  Вы гово-
рите о союзнических отношениях 
с Турцией. Нужна ли турецкая во-
енная база в Азербайджане?

- Нет, не нужна. Это если корот-
ко. Если чуть-чуть расширить мой 
ответ с учетом того, что время от 
времени такая информация появля-
ется в определенных медиа, то дол-
жен сказать, что потребности в этом 
нет. С Турцией военное сотрудни-
чество Азербайджан осуществляет 
с момента восстановления незави-
симости, с начала 1992 года. Тогда 
и началось это военное сотрудни-
чество, которое продолжается и по 
сей день. Конечно, формы меняют-
ся в зависимости от необходимости, 
но должен сказать, что за эти бо-
лее чем 30 лет Турция и ее военные 
структуры сыграли большую роль 
в модернизации азербайджанской 
армии и приведении ее к высоким 
стандартам как по боеспособности, 
как по планированию операций, по 
анализу ситуации, по потенциалу 
военной разведки. То есть мы очень 
благодарны нашим турецким дру-
зьям за такое содействие.

В Декларации о союзничестве 
между Турцией и Азербайджаном, 
которая была подписана за год до 
Декларации между Азербайджаном 
и Россией, есть пункт, который пред-
полагает взаимную военную помощь 
в случае угрозы или в случае агрес-
сии. То есть это обязательство и Азер-
байджана, и Турции прийти на по-
мощь в случае, если та или другая 
страна столкнутся с внешней угро-
зой, внешней агрессией. Поэтому 
этот пункт декларации по существу 
делает абсолютно ненужным созда-
ние каких-то постоянных военных 
инфраструктур на той или иной тер-
ритории.

Еще раз возвращаясь к информа-
ционным вбросам, хотел бы сказать, 
что ведь сегодня практически невоз-
можно скрыть ни одну военную базу 
ни в одной точке мира. Поэтому вот 
эти информационные вбросы просто 
носят характер политических спеку-
ляций. Мы с Турцией ежегодно про-
водим более 10 совместных учений - 
половина в Азербайджане, половина 
в Турции, и, по существу, добились 
высокой степени операбельности во-
енных операций. И конечно же, это 
важный фактор стабильности на Кав-
казе. Потому что сегодняшний мир 
и то, как развиваются события, еще 
раз доказывают то, что мир карди-
нально изменился, и те реалии, ко-
торые были созданы, и те правила 
игры, которые были определены по 
итогам Второй мировой войны, се-
годня уже не функционируют, и даже 
глобальные акторы это и не скры-
вают. Вновь выходит на авансцену 
политических устремлений фактор 
силы. И те страны, которые это по-
няли раньше, чем позже, они как раз 
таки сегодня и могут чувствовать 
себя в большей безопасности. Хотя 
в сегодняшнем мире, наверное, ни 
одна страна не может себя чувство-
вать в полной безопасности.

- Планирует ли Азербайджан 
и дальше покупать российское ору-
жие, в каких объемах?

- Да, но должен сказать, что по-
следние три года, как минимум, но-
вых контрактов на закупку россий-
ского оружия подписано не было. 
И причиной тому является то, что 
российский оборонпром, скажем так, 
работает на внутреннего потребите-
ля. Насколько мне известно, Россия 
временно отошла от международ-
ного рынка вооружений, по понят-
ным причинам. И даже некоторые 
контракты, которые были подпи-
саны 4 года назад, по просьбе Рос-
сии срок их реализации был отодви-
нут. И мы на это пошли, понимая 
ситуацию, в результате которой эти 
контракты не могут быть реализова-
ны. Но мы также внимательно сле-
дим за новинками российского обо-
ронпрома. У нас уже были новые за-
явки, относительно недавно мы их 
отправили, и по мере того, как рос-
сийский оборонпром будет готов, 
мы, естественно, новые контракты 
будем заключать. Так что этот про-
цесс я рассматриваю как временно 
приостановленный по объективным 
причинам.

- Никол Пашинян заявил о точ-
ке невозврата в своих отношениях 
с ОДКБ, активизирует отношения 
с Францией. Что это означает для 
региональной безопасности, для 
Азербайджана в частности?

- Это означает непосредственную 
угрозу, о которой мы неоднократно 
говорили и публично, и в моих пере-
говорах с премьер-министром Ар-
мении, доводя до него нашу обеспо-
коенность. Эту же обеспокоенность 
мы доводили до правительства Фран-
ции, до руководства Соединенных 
Штатов, которые во время админи-
страции Байдена поменяли сбалан-
сированный подход к странам Юж-
ного Кавказа и встали на путь од-
носторонней поддержки Армении. 
Масса примеров, которые говорят 

о том, что угрозы носят достаточно 
серьезный характер. То оружие, кото-
рое правительство Макрона постав-
ляет Армении, это наступательное 
вооружение, смертоносное, которое 
представляет практическую угрозу 
для Азербайджана. С учетом того, 
что протяженность нашей грани-
цы с Арменией более тысячи кило-
метров, многие населенные пункты 
находятся вблизи границы и в боль-
шую часть этих населенных пунктов 
возвращаются бывшие беженцы, мы, 
конечно же, не можем быть просто 
сторонними наблюдателями этого 
процесса. И неоднократно мы до-
водили до Армении и ее покрови-
телей в Госдепартаменте США, что 
это должно быть прекращено. Но, 
к сожалению, мы не были услыша-
ны, процесс вооружения Армении 
идет семимильными шагами. Мы 
отслеживаем по мере возможности 
все, что там происходит. С техниче-
ской точки зрения, с учетом глуби-
ны армянской территории сделать 
это сегодня не так-то сложно. Фран-
ция, конечно, лидирует в этом во-
просе. На втором месте идет Ин-
дия, а на третьем - США. Хотя Фран-
ция и Индия не скрывают то, что 
поставляют смертоносное оружие 
Армении, даже как-то бравируют 
этим, наверное, в пику нам, а США 
не признаются. Хотя мы отследи-
ли военно-транспортные самоле-
ты, которые садились в армянских  
аэропортах и везли туда вооружение.

Мы, естественно, вынуждены 
предпринимать адекватные меры. 
Следующий наш военный бюджет - 
2025 года - будет рекордным. Это по-
рядка пяти миллиардов долларов. То 
есть мы вынуждены. Как минимум 
60 процентов этой суммы мы бы не 
потратили, если бы таких угроз не 
было. Мы бы это направили на вос-
становление Карабаха, на социаль-
ные выплаты и т.д. Но мы вынуж-
дены это делать и будем это делать. 
Я считаю, что это пагубный путь. 
Во-первых, Армения гонку воору-
жений с нами не выдержит, несмо-
тря на то, что большую часть во-
оружения с Запада они получают 
бесплатно либо в кредит, который, 
естественно, потом будет списан. Но 
даже в этом случае они гонку воо-
ружений с нами не выдержат. Ре-
зультаты второй Карабахской вой-
ны и антитеррористической опера-
ции сентября 2023 года не должны 
быть ими забыты. Также они долж-
ны понимать, что, несмотря на мак-
симальную поддержку режима Ма-
крона, а также Госдепартамента США, 
здесь, на земле, если они задумают 
очередную провокацию против нас, 
им никто не поможет. Ну, как им по-
мог Макрон в 2020 году или в 2023 
году, подержал, да, за ручку, навер-
ное, я не знаю, еще за какое место. 
Вот и все. На что он способен, мы 
это прекрасно знаем. Так что мы до-
водим и будем продолжать доводить 
и в рамках переговорного процесса, 
и в рамках комиссии по делимита-
ции, которая работает между Арме-
нией и Азербайджаном, и армянским 
спонсорам, условным соросовцам 
в Вашингтоне, что это нужно пре-
кратить. Ну, а если это будет про-
должаться, то как бы чтобы потом 
никаких претензий к нам не было.

- Но ведь одно время казалось, 
что вот-вот мирный договор. По-
чему же он не заключается? Стоя-
ли на цыпочках буквально.

- Да. Эти два процесса как-то 
они почему-то на Западе разведе-
ны. Хотя мы считаем, что эти два 
процесса должны быть интегриро-
ваны. Мирный договор и одновре-
менное вооружение Армении про-
тив нас - это два несопоставимых 
курса. Ведь по мирному договору 
мы на самом деле сделали большой 
прогресс. Из 17 статей этого доку-
мента 15 согласованы, осталось два. 
И во время моей последней встре-
чи с премьер-министром Армении 
в Казани, то, что я услышал и почув-
ствовал, было то, что эти две статьи 
несогласованные могут быть также 
Арменией приняты, я имею в виду 
наши условия. В этом случае….

- Какие статьи, если уточнить?
- Одна из них касается воздержа-

ния от международных исков друг 
к другу. Думаю, что это взаимно при-
емлемая статья. Мы недавно завер-
шили анализ нанесенного ущерба, 

причем детальный анализ. Мы по-
тратили 4 года на это, и все докумен-
тально зафиксировано. Это поряд-
ка более 150 миллиардов долларов - 
ущерб, который был нанесен за годы 
оккупации. Поэтому воздержание 
от взаимных исков - думаю, что это 
было бы взаимно приемлемо. А другая 
статья касается неразмещения пред-
ставителей других стран на нашей 
границе. Почему это важно для нас? 
Потому что под видом так называе-
мых европейских наблюдателей на 
границе с нами с армянской сторо-
ны создана инфраструктура НАТО. 
Ведь вопрос отправки этих наблюда-
телей был согласован с нами в октя-
бре 2022 года на четырехсторонней 
встрече между Пашиняном, прези-
дентом Европейского Совета Шар-
лем Мишелем, президентом Фран-
ции и мной. Тогда Франция еще не 
была нами исключена из процесса 
нормализации. И было договоре-
но, что на два месяца ограниченный 
контингент представителей Евросо-
юза будет…

- Именно наблюдателей…
-  Именно наблюдателей. На два 

месяца 40 человек будут размещены. 
После этого эта миссия была прод-
лена без согласования с нами и аргу-
ментация была: а зачем с вами согла-
совывать, это же миссия на террито-
рии Армении. А наша аргументация 
была: зачем вы с нами согласовыва-
ли, когда мы договаривались? Так же 
нельзя. И потом количество было 
увеличено до более чем 200 чело-
век. И более того, эта миссия плав-
но превратилась в миссию НАТО, 
поскольку туда подключились пред-
ставители Канады. Так что это вто-
рая статья, по которой мы должны 
прийти к согласию.

Еще два момента, которые армян-
ская сторона должна сделать. Первое 
- это изменить свою конституцию. 
Потому что в конституции существу-
ет ссылка на Декларацию о незави-
симости, которая, в свою очередь, 
содержит территориальные претен-
зии к Азербайджану, где объявля-
ется бывшая Нагорно-Карабахская 
автономная область частью Арме-
нии. Поэтому изменение Конститу-
ции - это не наша прихоть, это про-
сто объективное условие. И второе 
наше условие - это ликвидация Мин-
ской группы ОБСЕ. Поскольку этот 
вопрос решается консенсусом, без 
согласия Армении это сделать фор-
мально невозможно. Хотя Минская 
группа ОБСЕ уже давно не функцио-
нальна, но формально она существу-
ет, и наш вопрос заключается в том, 
что если Армения признала Карабах 
частью Азербайджана, а Минская 
группа была создана для решения 
карабахского вопроса, то зачем она 
нужна? То есть нежелание Армении 
ликвидировать, вместе с нами обра-
титься в ОБСЕ по ликвидации Мин-
ской группы ОБСЕ говорит о том, 
что планы реваншистов достаточ-
но серьезны. Вот в принципе и все, 
если все это будет решено, никаких 
препятствий больше подписанию 
мирного договора не будет.

Что касается продолжающейся 
гонки вооружений, это, конечно, не 
может быть частью мирного догово-
ра, но это будет частью как бы дру-
гого формата взаимодействия с Ар-
менией. Мы будем и дальше старать-
ся доводить до армянской стороны 
пагубность, в первую очередь, для 
них самих, таких действий.

- Осталось ли в Карабахе хоть 
сколько-то армян? Что там сейчас?

- Где-то месяца два назад послед-
няя информация была о том, что там 
проживает около 20 жителей армян-
ской национальности. Еще до того, 
как мы провели однодневную анти-
террористическую операцию в сен-
тябре 2023 года, мы официально опу-
бликовали план реинтеграции ар-
мян Карабаха в Азербайджанское 
государство. Это было сделано пу-
блично. Это вывешено в интерне-
те. Потому что наши многочислен-
ные попытки установить контакт 
с представителями армянской об-
щественности не увенчались успе-
хом. Они нас игнорировали, встре-
чаться с нами не хотели, разговари-
вать с нами не хотели. И тогда с тем, 
чтобы добраться до, как говорится, 
внимания тех, кто там проживает, 
мы это вывесили в интернете. 

Баку - Москва: два надежных партнера
Президент Ильхам Алиев дал интервью генеральному директору Международного информационного агентства «Россия сегодня» Дмитрию Киселеву
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Баку - Москва: два надежных партнера
И достаточно четко там все про-

писано, любой может посмотреть, 
- начиная от образования, сохране-
ния культурной среды, реинтегра-
ции, пути интеграции, либо обра-
щение на вид на жительство, либо 
обращение на получение граждан-
ства, разрешение на работу. Ну как 
бы вот так. Если кто-то из них думал, 
что они после всего того, что прои-
зошло, живут в какой-то непонят-
ной «Нагорно-Карабахской Респу-
блике», это их проблема. То есть как 
и любой другой человек. Ну вот из 
Азербайджана едет человек в Рос-
сию работать, он получает вид на 
жительство или разрешение на ра-
боту, регистрируется, потом он об-
ращается за гражданством. Вот этот 
процесс. И мы это предложили, но 
это все было отвергнуто. И когда 
уже ситуация поменялась там, те, 
кто там остались, - их оказалось не-
много, где-то более 30 человек, часть 
потом уехала, - но те, кто остались, 
они по-прежнему получают соци-
альную помощь от Азербайджана, 
от Министерства труда и социаль-
ной защиты населения, их лечение, 
их обеспечение продуктами, жизнь 
там полностью обеспечены. Поэто-
му вопрос как бы вот в этом.

Параллельно с этим община вы-
ходцев из Армении, которые были 
депортированы оттуда в конце 1980-
х - начале 1990-х годов, порядка 300 
тысяч азербайджанцев, она обрати-
лась официально к руководству Ар-
мении с тем, чтобы и для них были 
созданы такие условия для возвра-
щения, для реинтеграции.

- Уже в Армении?
- Уже в Армении. То, что они были 

депортированы оттуда в начале 1990-
х годов, не говорит о том, что у них 
нет прав вернуться. Мы до сих пор 
не получили ответа от руководства 
Армении, как они видят процесс ре-
интеграции азербайджанцев на их 
исторические земли. Думаю, что если 
эти два процесса будут идти парал-
лельным курсом, то это создаст еще 
лучшую общественную атмосферу для 
мира. Потому что мир - это не толь-
ко подпись под мирным договором, 
это еще и общественный консенсус. 
А раны, которые мы, как говорится, 
получили за годы оккупации, еще не 
затянулись, несмотря на 30 лет. То 
есть нужно время. А для этого ну-
жен общественный фон, нужно об-
щение, нужно говорить на челове-
ческом языке. Вот примерно такая 
ситуация сейчас.

- Участвуют ли русские компа-
нии ведь в восстановлении Кара-
баха? Расскажите об этом.

- Да, недавно начался проект по 
строительству детского сада по по-
ручению губернатора Астраханской 
области. Он недавно нас посещал 
и также посетил Губадлинский рай-
он, где этот объект социальной ин-
фраструктуры строится. Так что мы 
очень благодарны за это внимание. 
Есть несколько компаний из России, 
которые участвуют в качестве по-
ставщиков товаров и услуг для вос-
становления. Есть также и россий-
ские подрядчики, но не сказал бы, 
что их много. Я думаю, что их коли-
чество может быть больше, потому 
что масштабы восстановительных 
работ достаточно обширные и это, 
в первую очередь, охватывает сейчас 
инфраструктурные проекты, доро-
ги, железные дороги, тоннели, мо-
сты, то есть много российских компа-
ний, которые имеют хороший опыт 
в этой сфере. Поэтому мы…

- Вы приветствовали бы?
- Да, безусловно. Мы бы это при-

ветствовали и приветствуем. И в пла-
не оказания помощи, как Астрахан-
ская область, и в плане просто участия 
в проектах. Есть инвестиционные 
проекты. Первый, кстати, инвести-
ционный проект был осуществлен 
Татарстаном. Это сервисный центр 
«Камаз» в Джебраильском районе, 
который был открыт руководителем 
Татарстана и мной. Кстати, сегодня 
у меня еще будет встреча с руково-
дителем Татарстана. Делегация Та-
тарстана находится в Баку. То есть 
это был первый инвестиционный, 
то бишь первый проект иностран-
ных инвестиций был также россий-
ским. Так что мы и инвестиции ждем, 
и подрядчикам тоже будем рады.

- Очень приятно. Нужна ли Азер-
байджану атомная электростанция?

- Я чуть-чуть раскрою нашу энер-
гетическую повестку, с тем чтобы 
зрителям было ясно, где мы и что мы 
делаем. Доказанные запасы природ-
ного газа в Азербайджане на уров-
не 2,6 триллиона кубометров. С уче-
том того, что на протяжении 30 лет 
разрабатываемое нами нефтяное ме-
сторождение, по новым оценочным 
запасам, с 500 миллионов тонн до-
шло до полутора миллиардов тонн, 
то же самое можно примерно ска-
зать и о наших газовых и газокон-
денсатных месторождениях.

То есть 2,6 триллиона - это оце-
ночные запасы десятилетней давно-
сти. Понятно, что с таким объемом 
потенциала и объемом экспорта в 25 
миллиардов кубометров мы не нужда-
емся в дополнительных источниках 
энергии. Плюс в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре нами уже осуществле-
ны за последние три года проекты 
по созданию малых ГЭС примерно 
на 300 мегаватт и за 2 года это бу-
дет 500. Плюс мы активно разви-
ваем солнечную и ветровую энер-
гетику за счет иностранных инве-
стиций. Оценки Всемирного банка 
по запасам ветряной энергии толь-
ко на Каспии - это 157 тысяч мега-
ватт. К 2030 году уже подписанные 
контракты и те, которые в работе, 
дадут нам 6 тысяч мегаватт. То есть 
это как бы часть ответа на вопрос 
нужна ли нам АЭС. Теперь перей-
ду к другой, и думаю, что это было 
бы интересно. Ну, во-первых, с точ-
ки зрения как бы еще одного секто-
ра экономики.

- Это отрасль целая.
- Конечно. Это отрасль, это по-

тенциал, это кадры, это совершен-
но новое, что мы никогда не име-
ли. Во-вторых, это все-таки та тен-
денция, которая существует в мире, 
и не хочется от нее отставать. Поэ-
тому мною уже даны поручения из-
учить возможность опытных струк-
тур - опытных, научных, в научных 
целях мини-реакторов с тем, чтобы 
посмотреть, что это нам может дать 
именно с этой точки зрения.

Учитывая, что эта затея дорого-
стоящая, и с учетом того, что про-
екты солнечной, ветровой энергии 
в Азербайджане осуществляются 
иностранными инвесторами, госу-
дарство ничего не вкладывает, по-
лучает просто этот потенциал, то, 
конечно, мы были бы заинтересова-
ны больше в инвестиционных про-
ектах. Если какая-то компания из 
какой-то страны проявит этот ин-
терес, то мы могли бы быть коин-
весторами также. Ну, и думаю, что 
это для инвестиций может быть хо-
рошим проектом, потому что сей-
час, буквально в эти дни, в ближай-
шие, наверное, недели или, может 
быть, пару месяцев, будет заверше-
но ТЭО строительства энергокабе-
ля отсюда, из Азербайджана в Ев-
ропу по дну Черного моря. На на-
чальном этапе это 4 тысячи мегаватт, 
но с учетом потребностей европей-
ских стран в энергии, даже с уче-
том того, что они сами очень мно-
го инвестируют, мы знаем, что они 
все равно будут в дефиците. Поэто-
му дополнительные источники чи-
стой зеленой энергии для них будут 
нужны. То есть это может быть хо-
рошим драйвером. Также внутрен-
ние цены на электричество в Азер-
байджане таковы, что инвестиции 
в этот сектор и продажа электроэ-
нергии потребителям для компаний 
абсолютно приемлемы с коммерче-
ской точки зрения. Так что вот как 
бы я попытался ответить на вопрос. 
Это ни да, ни нет. Это скорее все-
го да, но… И вот дальше начинает-
ся наша как бы домашняя работа.

- Недавно Азербайджан провел 
у себя грандиозный Климатиче-
ский саммит. С какими трудностя-
ми пришлось столкнуться и каковы 
главные результаты этого саммита?

- Главная трудность была в том, 
что мы были ограничены во време-
ни. Как правило, странам дается два 
года на подготовку. В нашем же слу-
чае было 11 месяцев. Это было из-за 
того, что еще буквально за 2-3 дня 
до принятия решения в декабре про-
шлого года Армения все еще блоки-
ровала кандидатуру Азербайджа-
на. И поскольку не было консенсу-
са, вопрос будет ли СОР29 в Баку 
или нет, решался в последние дни. 
Поэтому у нас всего было 11 меся-
цев на подготовку, и это было самой 
большой трудностью. Поскольку нам 

надо было создать места для того, 
чтобы мы могли принять более 70 
тысяч. Зарегистрированных участ-
ников было 76 тысяч. И разместить, 
и провести заново сертификацию го-
стиничного фонда, поскольку у нас 
гостиничного фонда на такое коли-
чество нет, определить места лока-
ции гостей. Для этого были опре-
делены разные зоны отдыха, а так-
же построенные, но еще не сданные 
в эксплуатацию объекты жилого фон-
да, их надо было привести в соот-
ветствие с гостиничными нормами. 
Это была огромная организацион-
ная работа, и мы с честью справи-
лись. То есть, насколько я знаю, за 
все время проведения этой конфе-
ренции было 10 жалоб на органи-
зацию, которые были сразу же опе-
ративно отрегулированы, и, как го-
ворится, гости все были довольны.

Второй сложностью, если мож-
но ее назвать сложностью, я бы ска-
зал, больше как бы определенным 
дискомфортом, было совершенно 
немотивированное чувство агрес-
сии, такой вот злобы, перемешан-
ной с завистью и каким-то невос-
приятием Азербайджана, что как 
это, такая страна и вдруг получи-
ла такую конференцию. Нас начали 
обзывать в разных западных медиа 
petrostate. Хотя в принципе ничего 
плохого в этом нет. Я, выступая на 
открытии, сказал, что если бы нас 
называли petrostate в XIX веке, когда 
мы поставляли более 50 процентов 
мировой нефти, это было бы нор-
мально. Но когда сегодня фейк-ньюс 
страны, которая производит почти 
что миллиард тонн нефти, я имею 
в виду США, против наших 30-ти, 
называют нас petrostate…

- Тридцати?
- Да, у нас добыча нефти в рай-

оне 30 миллионов всего. Когда со-
сед этой страны, я имел в виду Кана-
ду, добывает в 10 раз больше нефти, 
чем у нас, называть нас petrostate, не-
справедливо. Но группа этих фейк-
ньюс, - это, кстати, не мое выражение, 
я просто позаимствовал у Президен-
та Трампа, и оно мне очень нравится, 
я думаю, очень емкое и очень такое 
адресное, - такая лживая четверка, 
как мы их называем, Washington Post, 
New York Times, Figaro и Le Monde 
- вот это лживая четверка вкупе 
с госдеповскими прихлебателями 
в виде разных неправительствен-
ных организаций начали кампанию 
дискредитации, атаки каждый день. 
Каждый день количество статей, на-
верное, было пару дюжин как мини-
мум. Каждый день. Это не вызыва-
ло трудностей, но вызывало просто 
чувство брезгливости, отвращения. 
Ну и, конечно же, сложно было до-
биться результата, потому что мы 
не глобальный актор в этой сфере. 
Доля Азербайджана в глобальной 
газовой эмиссии 0,1 процента, в то 
время, как у США 12, а у Евросою-
за более…

- И то они занижают.
- И то занижают. Да.
- Они занижают в разы. Это от-

дельная тема.
- Я беру просто цифры, которые 

как бы официальные. Поэтому мы 
использовали, конечно, весь наш ди-
пломатический опыт и, в первую оче-
редь, опыт председательства в Движе-
нии неприсоединения. Там все-таки 
120 стран. Опыт активного членства 
в Организации исламского сотруд-
ничества, с тем чтобы все-таки наве-
сти мосты и добиться результата. Это 
было нелегко. Но все-таки не зря мы 
называем эту конференцию «Бакин-
ский прорыв», потому что удалось 
согласовать статью 6-ю Парижского 
соглашения, которая дискутирова-
лась с 2015 года. То есть почти что 
10 лет вопрос о рынках углеродов 
не был согласован. Здесь, в Баку мы 
этого добились, и он стал функцио-
нальным. Это позволит странам про-
давать квоты и тем самым все-таки 
пытаться держать глобальную эмис-
сию в пределах желаемого. И вто-
рой пункт, который некоторые по-
считали неудачей, но я считаю, это 
удача, что нам удалось согласовать 
сумму ежегодных трат на климати-
ческие темы. Это сумма в 300 мил-
лиардов долларов. Запрос был на 
триллион. Но понятно было, трил-
лион никто не готов давать, но если 
исходить из того, что предыдущая 
согласованная цифра была 100 мил-
лиардов, а здесь 300, назвать это не-
успехом, конечно, язык не повора-
чивается. Ну, и много другого. Там 
было выдвинуто 14 инициатив со 
стороны Азербайджана. Абсолютное 
большинство стран присоединились 
к этим инициативам, за исключени-
ем таких стран, как Франция и Люк-
сембург. Ну, почему Франция - по-
нятно. Почему Люксембург, следуя 
за Францией, наверное, тоже. Вот 
примерно так бы я охарактеризовал 
эту конференцию. Ну и, конечно же, 
197 стран, 80 глав государств и пра-
вительств, 76 тысяч зарегистриро-
ванных участников. И это на фоне 
попыток бойкота. Это была такая 
презентация страны.

- С чем можно поздравить Азер-
байджан, безусловно.

- Спасибо.
- Вы сами упомянули Францию 

и то, как Азербайджан сталкивает-
ся с нападками фейк-ньюс. Прези-
дент Франции даже позволил себе 
выпады на Генассамблее ООН про-
тив Азербайджана. В ответ Вы на-
помнили о заморских территориях 
Франции, которые сталкиваются 
с настоящим неоколониализмом. 
Тогда уже в дело вступил Жозеп 
Боррель и напал со своей сторо-
ны на Азербайджан. Что, Европу 
нельзя критиковать? В чем дело? 
Что вообще происходит?

- Они не привыкли, что их кто-
то учит справедливости. Они при-
выкли всех учить сами. Они привык-
ли, что перед ними преклоняются, 
их о чем-то просят, с ними совету-
ются, без их разрешения ничего не 
делают. Вот так бывшие колониаль-
ные, а ныне некоторые неоколони-
альные страны привыкли жить и ду-

мать, и это глубоко сидит в их со-
знании. В принципе с Францией-то 
у нас никаких проблем никогда не 
было. Я вам больше скажу, может 
быть с Францией мы сотруднича-
ли более, чем с какой-либо другой 
европейской страной, до того, как 
к власти во Франции пришел Ма-
крон. Мой отец, когда был избран 
Президентом в 1993 году, свой пер-
вый официальный визит совершил 
во Францию. Ну, потому что они пер-
вые его пригласили. Когда я стал Пре-
зидентом в 2003 году, также первая 
страна, которая меня пригласила, 
была Франция, и мой первый ви-
зит был туда. И потом мы активно 
сотрудничали, очень много фран-
цузских компаний здесь работало. 
У нас с 13 французскими городами 
наши города стали побратимами.

- Побратимами?
- Да, конечно. Но вот эти непо-

мерные амбиции и необоснованная 
мания величия правительства Ма-
крона, по существу, все это сбро-
сили в пропасть. Потому что когда 
началась вторая Карабахская война 
и они встали явно на сторону окку-
пантов, это был первый такой сиг-
нал, что в наших отношениях не все 
в порядке. Ну, с их стороны. Но по-
том они вынуждены были все-таки 
принять эти результаты, но, тем не 
менее, продолжали делать всё с тем, 
чтобы навредить процессу. Недав-
но вышвырнутый с должности пре-
мьер-министра господин Барнье 
в качестве французского полити-
ка незаконно посещал Карабах уже 
после 2020 года. То есть все эти по-
пытки вмешательства вели к тому, 
что наши отношения просто скаты-
вались в кризис. Дальше - больше. 
После сентября 2023 года они пять 
раз пытались протащить этот во-
прос на Совбез и пять раз прова-
ливались. Нас поддерживало ко-
личество стран, которое не давало 
возможность им этот вопрос даже 
вынести на повестку заседания. По-
том они пошли другим путем, - как 
говорится, а мы пойдем другим пу-
тем, в Евросоюз, - пытались санк-
ционировать Азербайджан. За что? 
За то, что мы восстановили свой су-
веренитет? И тоже провалились. Ну 
а тогда уж они, как говорится, со-
всем озлобились на нас и сейчас ис-
пользуют все методы для того, что-
бы нас дискредитировать.

Что касается их колониального 
прошлого, некоторые воспринима-
ют это как наш ответ, но думаю, что 
это носит, может быть, более глу-
бокий характер. Если в самом на-
чале, может быть, где-то и можно 
было это так рассмотреть, то сейчас, 
когда мы глубоко погрузились в эту 
тему, когда видим отвратительное 
лицо французского колониализма, 
когда наши представители активно 
общаются с жителями французских 
колоний, причем и у них в стране, 
и в Баку, и в других локациях, то мы 
видим на самом деле то, что было 
скрыто от общественности мира так 
много лет. А почему? А потому, что 
никто не хотел связываться. Никто 
не хотел головной боли. Потому что 
они шантажируют. Даже нам, когда 
наши отношения вступили в фазу 
холодной войны, сначала шли мес-
седжи, что «Вы не забывайте, что 
мы великая страна».

- А что скрыто? Вот Вы упомяну-
ли, что что-то скрыто. Что скрыто?

- Ну как что? Нещадная эксплу-
атация природных ресурсов.

- Вы имеете в виду Новую Ка-
ледонию?

- И не только. Там таких, как Но-
вая Каледония, по-моему, тринадцать 
или пятнадцать. Вот недавно в одной 
из них, остров Майотта, произошло 
цунами. Euronews вчера передает: 75 
процентов населения острова Майот-
та живет за чертой бедности. 30 или 
40 процентов жилья ветхое. А это 
территория Франции юридически. 
Хотя это часть Коморских остро-
вов. Это один из островов Комор-
ского государства. И Франция это 
незаконно удерживает. И по како-
му праву?

В Новой Каледонии они во вре-
мя беспорядков убили 13 человек, 
ранили более 100, а более 1000 аре-
стовали. Причем лидеров народно-
го протеста вывезли во Францию, 
держат в тюрьмах. То есть это дик-
татура Макрона. Это режим Ма-
крона. И когда я об этом говорю, 
естественно, на меня спускают всех 

своих «цепных псов» в виде непра-
вительственных организаций либо 
медиа. То есть если опять же мы, 
я имею в виду азербайджанскую об-
щественность, начинали эту тему 
держать в повестке дня в качестве 
ответа, то сейчас все намного серьез-
нее. Мы, естественно, душой болеем 
за эти народы, которые бесправны. 
Что там говорить о Новой Каледо-
нии, когда здесь, в центре Европы, 
на Корсике они запрещают корсикан-
ский язык, что корсиканский язык 
не может быть использован в обще-
ственных местах. Это куда годится? 
И это демократия? Это права чело-
века? То есть Франция, может быть, 
и была когда-то великой страной, 
страной великих мыслителей, ве-
ликих ученых, писателей. Но сей-
час это не так. Сейчас режим Ма-
крона, по существу, Францию пре-
вращает в failed state. Посмотрите, 
несколько примеров я приведу бук-
вально: провал в Африке, регион Са-
хеля. Им сказали adieu. Нигер, Бур-
кино-Фасо, Мали. На очереди Чад, 
который уже их попросил, и Сене-
гал, где сменился президент и при-
шел человек национального духа. 
И это только начало. Провал в Лива-
не, полный провал. Провал в Азер-
байджане. Провал в Грузии. Посмо-
трите, что происходит во внутрен-
ней политике. Чехарда. Назначается 
новый премьер-министр, и его муж 
или жена, я не знаю, кто у них кто, 
- министром иностранных дел. По-
сле этого из-за провала на выборах 
в Европарламент их делают козла-
ми отпущения. Назначается выта-
щенный из нафталина Барнье, ко-
торого тоже делают козлом отпу-
щения. Сейчас кого-то еще находят. 
А не лучше ли с себя начать? Вот 
как раньше говорили, в советское 
время, «начать с самокритики». Ну, 
посмотрите, Moody’s опускает рей-
тинги Франции из месяца в месяц. 
Какой уже трипл-эй, там уже ма-
ленькая А. Маленькая, маленькая, 
небольшая.

- Там внешний долг грандиозный.
- Провал. Провал за провалом. 

И кто автор этого провала? Госпо-
дин Макрон. Вот о чем надо думать, 
а не о том, как навредить Азербайд-
жану. Они об нас зубки-то свои по-
ломали уже. Хотя бы остаток уже 
пусть сохранят.

- Как бы Вы оценили то, что 
сейчас происходит в Грузии?

- В Грузии вижу, что ситуация 
стабилизируется. И мы этому рады. 
Грузия для нас - важнейший пар-
тнер и близкий друг. На протяжении 
многих веков наши народы живут 
в мире и согласии, поэтому деста-
билизация или угроза дестабили-
зации Грузии, насколько это вред-
но для Грузии, настолько же и для 
Азербайджана. Поэтому мы со своей 
стороны стремимся к тому и дела-
ем все для того, чтобы в Грузии си-
туация была в политическом русле, 
стабильная и Грузия успешно раз-
вивалась.

Опять же возвращаясь к внеш-
нему влиянию, ведь выяснилось, 
что в Грузии функционируют ты-
сячи неправительственных органи-
заций, которые получают финанси-
рование с Запада. И людей, которые 
в этих организациях работают либо 
получают зарплату, наверное, десят-
ки тысяч, если не больше. И мы зна-
ем, что это такое. Потому что был 
период здесь, в нашей стране, ког-
да также грантоеды и грантодатели 
чувствовали себя вольготно, но мы 
это прекратили. И поэтому любой 
грант, который выдает любая струк-
тура, будь то азербайджанская или 
иностранная, должен пройти реги-
страцию, и соответствующие орга-
ны смотрят разрешать или не раз-
решать.

- Соответствует ли это нацио-
нальным интересам Азербайджана.

- Да, естественно. И во-вторых, 
помощь должна быть ненавязчивая. 
Потому что администрация Байде-
на чем останется в истории в том 
числе? Многим чем, но в том чис-
ле. Это навязчивостью. А мы хотим 
вам помочь. А мы говорим: спасибо, 
не надо. Нет, а мы хотим. Вот у них 
есть такая структура USAİD, которая 
хочет помогать, но почему-то помо-
гать не там, где нам нужно.

- Она запрещена в России.
- У нас пока не запрещена. Но 

я думаю, Трамп ее может запретить.
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Баку - Москва: два надежных партнера
- В России мы ее сами запретили.
- А, вы запретили, ну правиль-

но сделали. Я говорю, что сейчас, 
я думаю, может быть, она вообще 
сойдет. Вот они навязчиво хотят по-
могать. Но мы же все-таки, как го-
ворится, взрослые люди, понимаем 
все. Поэтому мы это все упорядочи-
ли здесь. Например, азербайджан-
ские медиа не могут финансировать-
ся зарубежным источником даже на 
один процент. Не могут. А зачем? Мы 
же не финансируем медиа в США, 
правильно? А зачем им финансиро-
вать наши медиа? И так они через 
свои подручные ресурсы типа «Го-
лос Америки» и «Радио Свобода» 
день и ночь льют грязь на наш на-
род, на нашу страну, наводят тень 
на нашу победу с Арменией. Поэто-
му мне кажется, что определенное 
время было упущено в Грузии упо-
рядочения этого, а когда это было 
сделано, уже, как говорится, поезд 
немножко ушел. Но хорошо, что сей-
час ситуация уже идет в сторону ста-
бильности. Ну и опять, вот види-
те, опять уши Макрона торчат. Вот 
не сидится человеку в своей стране. 
Ему обязательно надо и в Грузию за-
лезть. И что мы видели на этой це-
ремонии в Соборе Парижской Бо-
гоматери. Папа Франциск церемо-
нию проигнорировал, он не простил 
Макрону этого позора Олимпий-
ского, конечно. И правильно сде-
лал. Он поехал на Корсику. Как бы 
чтобы побольнее где-то так ущип-
нуть за одно место.

Так что возвращаясь к вопросу 
по Грузии, он намного более шире, 
чем кажется. И думаю, поэтому и те, 
кого обычно вперед пускают для того, 
чтобы они, я имею в виду страны, 
артикулировали санкции и так да-
лее, все поэтому. Потому что, если 
можно так сказать по аналогии, это 
битва за Кавказ. Армения понятно, 
куда она идет. Она по существу из 
ОДКБ де-факто вышла. По нашим 
данным, проверенным, единственной 
причиной, по которой они не выхо-
дят де-юре, потому что они еще не 
получили отмашки из Госдепа. Как 
только получат, они выйдут. Азер-
байджан - самостоятельный игрок 
и достаточно квалифицированный, 
умеющий за себя постоять. Поэтому 
Грузия - это важный фактор битвы 
за Кавказ. Каким он будет? Он будет 
традиционным, основанным на на-
ших кавказских ценностях?

Кстати, про Борреля сказали, я об-
делил его вниманием. Хочу напосле-
док ему еще послать пару сигналов. 
Хотя я говорил об этом во время од-
ного из моих выступлений на СОР, 
цитировал даже я Борреля, что он 
же сказал, что Европа - это цвету-
щий сад, а все остальное джунгли. 
А я сказал, что если мы джунгли, дер-
житесь от нас подальше. Но вообще, 
что касается Борреля, я думаю, что 

если бы он жил на несколько десяти-
летий раньше, он был бы хорошим 
министром иностранных дел дик-
татора Франко. Ему просто не по-
везло жить в другое время.

- Азербайджан считается самой 
русскоязычной страной на Кавка-
зе, что, собственно, подтверждает-
ся исследованиями Института рус-
ского языка имени Пушкина. Рус-
ский язык для Вас предмет особой 
заботы. Как Вам это удается и что 
это дает Азербайджану?

- Дается легко, потому что он вос-
требован в обществе и никаких огра-
ничений никогда, во всяком случае, 
в период моего отца и в мой пери-
од не было и не будет. Напротив, 
мы всячески стараемся создавать 
еще дополнительные условия для 
того, чтобы люди лучше знали рус-
ский язык, знали бы его в совершен-
стве. У нас функционирует более 320 
школ с обучением на русском язы-
ке. В целом, на русском языке обу-
чается или же изучает его как вто-
рой около миллиона наших учени-
ков. 800 тысяч изучают как второй. 
Функционируют два университе-
та - МГУ и Сеченовская академия. 
Очень часто приезжают творче-
ские коллективы, театры в основ-
ном, буквально регулярно. Поэтому 
он востребован, он живет, он, как 
говорится, чувствует себя хорошо. 
Что это дает? Ну, во-первых, чисто 
с практической точки зрения, зна-
ние любого языка - это тебя обога-

щает. А хорошее знание языка дает 
возможность тебе полностью вни-
кать и в литературу, и в какие-то на-
учные разработки. Ведь много что 
наши ученые, например, информа-
цию получают из российских источ-
ников. Это дает возможность нашим 
людям общаться со своими не толь-
ко российскими друзьями и колле-
гами, но и в других странах СНГ. То 
есть через русский язык это обще-
ние идет. У нас со всеми странами 
СНГ - я с президентами мы обща-
емся на русском языке. Наши ко-
манды общаются на русском язы-
ке. Когда мы встречаемся, мы гово-
рим на русском языке. То есть вот, 
что это дает. Ну и, конечно же, это 
еще фактор комфорта для русской 
общины в Азербайджане. Это один 
из позитивных факторов в межго-
сударственных отношениях между 
нашими странами. И это говорит 
о том, что, опять же частично воз-
вращаюсь к тому, о чем мы говори-
ли: такое отношение к русскому язы-
ку оно ведь категорически не ущем-
ляет ни азербайджанский язык, ни 
нашу идентичность, ни нашу куль-
туру. Абсолютно. Наоборот, это дает 
такую атмосферу дружественную. 
Не случайно мы не только в данном 
случае этим можем отличаться, но 
и то, как осуществляются вопросы 
межрелигиозного взаимодействия, 
межкультурные связи. Не случайно 
Баку - это то место, где проходит 
Всемирный форум по межкультур-

ному диалогу. То есть все взаимос-
вязано. Думаю, что наша полити-
ка доказала свою правоту. А те, кто 
пытается дискриминировать язык 
по политическим мотивам, совер-
шают большую ошибку.

- Вы как-то сказали, что не до-
пустите создания в Азербайджане 
эмигрантского гнезда, заточенного 
на подрывную деятельность в Рос-
сии. Так оно и получилось. Потре-
бовались усилия?

- Нет, достаточно было того, что 
я сказал. Меня услышали и выбрали 
другие направления, по соседству.

- Если кратко, Ильхам Гейдаро-
вич, то что бы Вы пожелали росси-
янам в наступающем году?

- Первое, что приходит в голову, 
это, конечно, мир, чтобы в 2025 году 
война закончилась, люди вернулись 
домой и жили в мире, конечно, учи-
лись понимать друг друга. Конечно, 
с учетом такой санкционной поли-
тики против России, хотел бы поже-
лать руководству такой же уверен-
ности в своих силах, решимости ко-
манде Президента и дальше делать 
все для того, чтобы минимизиро-
вать негативные последствия санк-
ционной политики, потому что по-
нятно, что без последствий совсем 
это пройти не может. Ну, и как лю-
бое общество в тяжелый период, оно 
консолидируется, и мы эту консоли-
дацию в России видим. Пожелание 
только продолжать так же.

Еще один момент, который хотел 
бы отметить, уже частично я коснул-
ся, отвечая на один из вопросов, - это 
что еще сближает наши страны, на-
роды и руководство. Это привержен-
ность своим национальным корням 
и традиционным ценностям. Это се-
годня, можно сказать, в некоторых 
регионах большая редкость. Либо 
внешнее управление, либо полная 
моральная деградация, либо одно 
и другое вместе. То есть нас это вы-
годно отличает, и те тенденции, ко-
торые мы видим в мире, и в том чис-
ле выборы Трампа Президентом - 
один из факторов именно в том, что 
он-то как раз с нами, как говорится, 
в одной лодке, что касается тради-
ционных ценностей. И думаю, что 
удастся перевернуть вот эту пагуб-
ную для человечества тенденцию, вот 
этот разврат, это показное мракобе-
сие, которое мы видели на открытии 
Парижской Олимпиады, повернуть 
вспять. Это сделают лидеры, это сде-
лает общество, которое лидерам ве-
рит, это сделаем мы. Обязательно. 
Иначе мы окажемся в меньшинстве. 
А мы не можем быть в меньшинстве.

И желаю, конечно, в Новом году 
счастья, благополучия всем росси-
янам.

- Спасибо большое, Ильхам  
Гейдарович, за это прекрасное ин-
тервью.

- Спасибо вам.
АЗЕРТАДЖ 3

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Для выполнения текущих ра-
бот, связанных с проведением в 2025 
году очередного конкурса «Восхожде-
ние», из предусмотренного в государ-
ственном бюджете Азербайджанской 
Республики на 2024 год Резервного 
фонда Президента Азербайджан-
ской Республики выделить Мини-
стерству молодежи и спорта Азер-
байджанской Республики 1 000 000 
(один миллион) манатов.

2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспечить 

финансирование, предусмотренное 
в части 1 настоящего Распоряжения.

3. Организационному комитету, 
созданному Распоряжением Прези-
дента Азербайджанской Республики 
«Об учреждении конкурса «Восхож-
дение» от 26 июля 2019 года №1354, 
решить вопросы, вытекающие из на-
стоящего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 18 декабря 2024 года

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. В целях строительства нового 
шестипролетного моста длиной 100 
метров на улице Мухаммеда Асадова, 
над железнодорожной линией, сое-
диняющей город Сумгайыт с посел-
ком Сарай Абшеронского района, 
и Самур-Абшеронским каналом, из 
предусмотренного в государственном 
бюджете Азербайджанской Респу-
блики на 2024 год Резервного фон-
да Президента Азербайджанской Ре-
спублики выделить Государственно-
му агентству автомобильных дорог 
Азербайджана 9 960 000,0 (девять 

миллионов девятьсот шестьдесят 
тысяч) манатов.

2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспе-
чить финансирование в размере, ука-
занном в части 1 настоящего Рас-
поряжения.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

4. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу со дня подписания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 18 декабря 2024 года

Ваше величество!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Вас и в Вашем лице ваш брат-
ский народ с национальным празд-
ником Государства Катар, передаю 
наилучшие пожелания.

Азербайджано-катарские отноше-
ния дружбы и сотрудничества имеют 
хорошие традиции. Верю, что наши 
межгосударственные отношения, вза-
имовыгодное сотрудничество как 
в двусторонней, так и в многосто-
ронней плоскостях и впредь будут 

успешно продолжаться нашими со-
вместными усилиями в интересах 
наших народов.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, братскому народу 
Катара - постоянного благополучия 
и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 16 декабря 2024 года

Парламентская делегация во главе со спикером Милли Меджлиса Са-
хибой Гафаровой находится с официальным визитом в Турции, со-
общили в отделе прессы и по связям с общественностью парламента.

В рамках визита Сахиба Гафарова приняла участие в «Церемонии вру-
чения научных наград TÜBA и TÜBITAK-2024», проведенной с участием 
Президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана.

На мероприятии председатель Милли Меджлиса встретилась с Пре-
зидентом Турции.

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по проведению в 2025 году 
очередного конкурса «Восхождение»

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О строительстве нового моста 
на улице Мухаммеда Асадова, 

над железнодорожной линией, соединяющей 
город Сумгайыт с поселком Сарай 

Абшеронского района, 
и Самур-Абшеронским каналом

Эмиру Государства Катар
Его величеству

шейху Тамиму бен Хамаду Аль Тани

Стратегический диалог
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
встретился в Анкаре 
с председателем Милли Меджлиса Председатель Милли Меджли-

са Сахиба Гафарова встрети-
лась с председателем Великого 
национального собрания Тур-
ции (ВНСТ) Нуманом Куртул-
мушем.

Как сообщили в отделе прессы 
и по связям с общественностью пар-
ламента, сначала состоялась встре-
ча один на один. Был проведен об-
мен мнениями о связях на высоком 
уровне между нашими братскими 
странами и парламентами.

Затем встреча продолжилась 
с участием делегаций.

Нуман Куртулмуш подчеркнул, 
что отношения между двумя брат-
скими странами находятся на вы-
соком уровне, а после Шушинской 
декларации наши связи вступили 
в новый этап.

Сахиба Гафарова, напомнив о том, 
что 1 сентября в Азербайджане со-
стоялись внеочередные парламент-
ские выборы, отметила, что главная 
особенность заключается в их про-
ведении впервые на всех суверен-
ных территориях страны. Она вы-
разила удовлетворение в связи с тем, 
что в соответствии с традицией со-
вершила свой первый официальный 

визит в братскую Турцию.
Констатировав, что братские отно-

шения между Азербайджаном и Тур-
цией, единство и солидарность наших 
народов, имеющих общую историю, 
язык, религию, национально-духов-
ные ценности, являются самым боль-
шим достоянием для нас, председа-
тель Милли Меджлиса подчеркнула, 
что изречение общенационального 
лидера Гейдара Алиева «Одна нация 
- два государства» подтверждается 
в самой блестящей форме. Как сказал 
Президент Ильхам Алиев, в мире нет 
других стран, настолько близких друг 

другу, как Азербайджан и Турция.
На встрече было доведено до вни-

мания, что наши страны и народы 
находятся вместе как в радости, так 
и горе. А Шушинская декларация 
является официальным выражени-
ем и печатью этого союзничества.

В ходе беседы была подчеркну-
та исключительная роль глав го-
сударств в достижении нынешне-
го уровня связей, отмечено, что их 
личная дружба и братство, полити-
ческая воля и решимость обеспечи-
ли нынешний высокий уровень от-
ношений.

На встрече также получил высо-
кую оценку вклад парламентов в даль-
нейшее расширение братских отноше-
ний между нашими странами. Было 
доведено до внимания, что сотруд-
ничество между нашими законода-
тельными органами служат дальней-
шему сближению двух братских на-
родов, передаче общих ценностей 
грядущим поколениям и отвечает 
духу союзничества между странами. 
Говорилось о том, что наши парла-
менты сотрудничают как в двусто-
роннем, так и трехстороннем фор-
матах, в том числе взаимодейству-
ют в международных парламентских 
организациях.

В ходе беседы также были рассмо-
трены вопросы, связанные с дальней-
шим расширением сотрудничества 
наших парламентов, групп дружбы, 
парламентских комитетов.

После встречи в зале пленарных 
заседаний ВНСТ состоялась церемо-
ния приветствия председателя Мил-
ли Меджлиса.

Затем парламентская делегация 
Азербайджана посетила участки на 
территории ВНСТ, пострадавшие во 
время совершенной 15 июля 2016 
года попытки государственного пе-
реворота.

Укрепляя единство тюркского мира
Обсуждены связи между парламентами Азербайджана и Турции
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Дружба, доказанная временем
Впрочем, сотрудничество с про-

изводственным объединением «Гян-
джинский автомобильный завод» 
уже дает реальные плоды - по до-
рогам республики, и не только, «бе-
гает» около полутора тысяч грузо-
виков самой надежной в мире мар-
ки, произведенных в Азербайджане. 

У тесных связей между нашей 
страной и поволжской республи-
кой есть предыстория. Не вдаваясь 
в дореволюционное время, когда та-
тарская интеллигенция буквально 
вдохновлялась итогами националь-
но-освободительного движения на 
берегах Каспия, зачитываясь газе-
той «Каспiй» и журналом «Молла 
Насреддин», заострим внимание на 
военных 40-х годах ХХ века, когда 
азербайджанские геологи в Татар-
стане нашли Ромашкинское нефтя-
ное месторождение - одно из круп-
нейших в Волго-Уральском регионе. 

С тех пор за Татарстаном проч-
но закрепилось название «второй 
Баку», после чего там началась ак-
тивная добыча углеводородов, ре-
ализация которых до сих пор со-
ставляет немалую часть местного 
госбюджета. Кстати, до сих пор не-
мало потомков легендарных перво-
открывателей в ранге специалистов 
высокого уровня работают на упо-
мянутых нефтяных месторожде-
ниях, а это предполагает не только 
очень тесные производственные, но 
и культурные, гуманитарные связи. 

Современная же история двусто-
ронних отношений восходит к пол-
ному взаимопониманию между об-
щенациональным лидером Гейдаром 
Алиевым и первым президентом Та-
тарстана Минтимером Шаймиевым, 
которые, невзирая на кремлевские 
упреки, 21 ноября 1996 года подпи-
сали межгосударственное Согла-
шение о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном 
сотрудничестве. 

А после этого буквально через 
пару недель в дар от братского на-
рода по распоряжению тогдашне-
го главы региона прибыла первая 
колонна автомобилей марки «Ка-
мАЗ» с крайне необходимым грузом 
гуманитарной помощи для бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
ютившихся в то время в палатках, 
товарных вагонах, зданиях обще-
житий и детских садов. 

Это тоже была первая иници-
атива, исходившая из Казани во-
преки личной неприязни полити-
чески близорукого экс-президента 
Бориса Ельцина не только к нашей 
республике, но и ко всем «нерус-
ским» государственным образова-
ниям на постсоветском простран-
стве. Сам Шаймиев всегда выражал 
уверенность в том, что Азербайд-
жан «будет большим прорывом для 
республики». 

Неумолимо шло время, новым 
российским лидером был избран 
Владимир Путин, чьи личные сим-
патии к Гейдару Алиеву, переросшие 
в доверительные отношения с Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым, по-
зволили десяткам регионов РФ пе-
ресмотреть политику на Южном 
Кавказе в пользу укрепления свя-
зей с официальным Баку. 

А потому не случайно, что за 
неполные четверть века стороны 
переросли уровень стратегиче-
ского партнерства, достигнув со-
юзнических связей, основанных 
на прочном фундаменте взаимо-
понимания и подлинной дружбы, 
которые в последнее время имеют 
устойчивую тенденцию к усилению. 
И хотя «застрельщиком» тесных от-
ношений до сих пор остается «лич-
ная химия» глав государств, торго-
во-экономическое сотрудничество 
и внушительные цифры растуще-
го взаимного товарооборота тоже 
дают о себе знать. 

Так, по официальным данным, 
предоставленным Государственным 
таможенным комитетом Азербайд-
жана, при прошлогоднем уровне ВВП 
в 123 млрд манатов (чуть более $72 
млрд), на товарооборот с северны-
ми соседями пришлось примерно 
$4,3 млрд, или 9%, всей торговли, 
причем они давно облюбовали тре-
тью позицию среди торговых пар-
тнеров Страны огней - сразу по-
сле лидирующих Италии и Турции. 
Ощутимым ростом радуют и ожи-
даемые итоги этого года, причем 

именно связи с Татарстаном играют 
«первую скрипку» на данном треке. 

Кроме того, заметный прогресс 
отмечается и в сфере взаимных ин-
вестиций. По итогам минувшего года 
Россия вошла в пятерку крупней-
ших финансовых вливаний в не-
зависимый Азербайджан, вложив 
в чистом эквиваленте примерно $295 
млн против $50 млн в 2021-м - пер-
вом цикле после пандемии корона-
вируса, когда были закрыты сухо-
путные границы не только для ту-
ристов, но даже для товаров и услуг. 

На отечественном рынке функ-
ционирует около 1 тыс. совместных 
предприятий, треть которых име-

ет стопроцентную российскую ка-
питализацию. За прошедшие годы 
наряду с межправительственными 
наработками стремительно расши-
рялись отношения между предпри-
нимательскими ассоциациями, в том 
числе по линии малого и средне-
го бизнеса. 

К примеру, в Азербайджане по 
сей день успешно работают и даже 
наращивают присутствие такие круп-
ные российские компании, как «Ха-
зар-Лада», «АзРосПромИнвест», 
«Балтика-Баку», а к энергетическим 
гигантам «Газпром», «Транснефть» 
и «Лукойл» с недавних пор присое-
динилась и «Татнефть» с пропиской 
в Казани, глава которой Наиль Ма-
ганов неизменно возглавляет спи-
сок татарстанских предпринимате-
лей, приезжающих с деловыми ви-
зитами в Баку. 

Кстати, в мае между Государствен-
ной нефтяной компанией SOCAR 
и «Татнефтью» была подписана так 
называемая поэтапная «дорожная 
карта» о сотрудничестве в рамках 
международного экономического 
форума «Россия - Исламский мир: 
KazanForum 2024», в которой обо-
значено пошаговое взаимовыгодное 
партнерство в сфере нефтедобычи 
и нефтепереработки, реализации не-
фтехимической продукции, обме-
на опытом, развития человеческого 
капитала и ряде других областей. 

Упомянутый форум, впрочем, 
не ограничивается углеводородны-
ми интересами, на нем около 15 лет 
подписываются, а главное, реали-
зуются различные проекты. Так, 
российское предприятие Sollers, 
главой совета директоров которо-
го является азербайджанец Адиль 
Ширинов, и отечественная компа-
ния «Азермаш» на основе меморан-
дума будут совместно производить 
легковые коммерческие автомоби-
ли в нашей стране. Документ ка-
сается координации производства 
легких коммерческих автомобилей 
Sollers на производственных мощно-
стях предприятия «Азермаш» с ис-
пользованием российских импор-
тируемых комплектующих. Сторо-
ны также заинтересованы в обмене 
специалистами по сборке промыш-
ленных автомобилей. 

Что касается других форм со-
трудничества, экспортные контрак-
ты подписаны между X5 Group (од-
ной из ведущих розничных торго-
вых компаний РФ с более чем 19 

тыс. магазинов, управляющей по-
пулярными торговыми сетями «Пя-
терочка», «Перекресток», «Чижик» 
и др.) и рядом местных производите-
лей продуктов и напитков: «Азнар», 
«Агроазеринвест», «Гёйгёль Шараб», 
«Абшерон Шараб» и ТАС на экс-
порт гранатового сока, вина и прочих 
известных алкогольных напитков 
в Россию. Успеху начинания способ-
ствует тот фактор, что все догово-
ры пользуются поддержкой Агент-
ства содействия экспорту и инве-
стициям (AZPROMO). 

Татарстан является вполне реаль-
ным бенефициаром одного из наи-
более перспективных глобальных 

проектов - международного транс-
портного коридора Север-Юг, в рам-
ках которого тесно сотрудничают 
Азербайджан, Россия и Иран. По-
сле завершения железнодорожной 
линии Решт-Астара магистраль свя-
жет российские порты на Балти-
ке с иранскими портами в Персид-
ском заливе, а это значит, что то-
вары из Татарстана пойдут более 
плотным потоком в направлении 
и нашей страны. И тут тоже вполне 
ожидаем успех, так как Азербайджан 
вкладывает серьезные финансовые 
средства в модернизацию своей ин-
фраструктуры, особенно в рамках 
проектов, направленных на развитие 
транспортных коммуникаций, и бо-
лее чем двукратное увеличение объ-
емов перевозок по МТК Север-Юг 
по итогам минувшего года свиде-
тельствует об успешности иници-
атив официального Баку. 

А создание единого логистиче-
ского оператора в рамках упомяну-
того проекта для перевозки грузов 
усилит и укрепит сотрудничество 
между Азербайджаном, субъекта-
ми РФ и странами Глобального Юга, 
а также может способствовать бо-
лее эффективному управлению ло-
гистикой, снятию бюрократических 
барьеров и расширению потенциа-
ла транспортного коридора. Марш-
рут, проходящий через Азербайд-
жан, придает новое измерение отно-
шениям между нашими странами, 
и его развитие может способство-
вать укреплению сотрудничества 
и взаимовыгодному развитию все-
го обширного региона, выходящего 
далеко за рамки Южного Кавказа. 

В этом плане нынешний визит 
главы Татарстана Рустама Минниха-
нова примечателен его особой заин-
тересованностью свободной эконо-
мической зоной «Алят», которая рас-
положена неподалеку от Бакинского 
международного морского торгово-
го порта и была создана в 2020 году 
согласно распоряжению Президента 
Ильхама Алиева. Гостя впечатлила 
не столько площадь (зона занимает 
участок в 6,5 тыс. га), сколько кипя-
щая вокруг работа. Ожидается, что 
выгодное местоположение позволит 
усилить ее потенциал в рамках Сре-
динного транспортного коридора 
и уже упомянутого МТК Север-Юг, 
часть которого пройдет и по Татар-
стану. Первый этап строительства 
экономической зоны завершен еще 
в минувшем году, и практически все 

участки уже распределены между 
инвесторами, включая обладателей 
производственных и торговых мощ-
ностей и ресурсов логистики. На 
новых участках, которые строят-
ся в настоящее время, будут распо-
лагаться объекты легкой и тяжелой 
промышленности. Высокопостав-
ленному гостю из братской респу-
блики рассказали о ключевых пре-
имуществах площадки, в том числе 
различных льготах, предоставляе-
мых клиентам. Так, они могут по-
лучить участки с готовой инфра-
структурой, различные транспорт-
ные и логистические услуги, кроме 
того, для всех без исключения инве-
сторов предусмотрено освобожде-
ние от НДС, подоходного налога, 
таможенных пошлин, плюс другие 
важные привилегии. А это весомая 
добавка к уже имеющимся дости-
жениям - двусторонний товарообо-
рот Азербайджана и Татарстана по 
итогам минувшего года составлял 
$102 млн, а по итогам первых трех 
кварталов этого года - $90,8 млн. 

На встрече с Раисом Татарста-
на Президент Ильхам Алиев осо-
бо подчеркнул, что ряд компаний 
всесторонне близкого нам региона 
давно и активно работают в Стра-
не огней. По словам главы государ-
ства, для этого есть большой потен-
циал, а наиболее перспективным 
вариантом для наращивания обо-
ротов торговли могут стать речные 
и морские пути, потенциал которых 
в рамках Волжско-Камского бассей-
на сейчас практически не затронут. 
Имеется также значительный потен-
циал для расширения взаимодей-
ствия между нашими республиками, 
включающий поставки продукции 
нефтехимической и машиностро-
ительной отраслей, развитие свя-
зей в инвестиционной и иннова-
ционно-производственной сфере, 
в области высоких технологий, су-
достроения и автомобилестроения, 
здравоохранения, производства ме-
дицинской продукции и фармацев-
тических препаратов, сотрудниче-
ства торгово-промышленных палат. 

Братский Татарстан может по-
ставлять сюда холодильное обору-
дование, сельскохозяйственную тех-
нику, нефтегазовое и компрессорное 
оборудование, шины для автотран-
спорта. 

Но, как говорится, не эконо-
микой единой - сейчас на терри-
тории нашей страны, большей ча-
стью в столице, проживают более 
27 тыс. татар, при этом действует 
несколько национальных органи-
заций, включая, например, центр 
татарской молодежи Азербайджа-
на «Яшьлек», общество татарской 
культуры «Туган тел», обществен-
ное объединение «Татарстан», отде-
ление общества татарских женщин 
«Ак калфак». Абсолютное большин-
ство татарского населения владеют 
не только русским и азербайджан-
ским, но и родным языком, береж-
но переданным в наследство пред-
ставителями старшего поколения. 

Несмотря на то, что местные та-
тары составляют относительно не-
большой процент населения страны, 
среди них немало известных лично-
стей, внесших свой весомый вклад 
в сохранение территориальной це-
лостности Азербайджана, развитие 
спорта, культуры и науки. Ряд этих 
персон заслуживает особого упо-
минания. Среди них олимпийские 
чемпионки Земфира Мефтахетди-
нова и Рафига Шабанова, чемпи-
он Европы, заслуженный тренер по 
легкой атлетике подполковник Аль-
берт Меняев, журналист и фотоху-
дожник Фарид Хайруллин, писатель 
и журналист Александр Хакимов, 
заслуженный работник культуры 
Нурия Мансурова и многие другие. 

И это неспроста - татары на про-
тяжении более двух веков живут 
и созидают на благодатной земле 
Страны огней. Единая религия, по-
хожий язык, ментальная близость, 
схожие мышления и уклад жизни 
всегда объединяли братские азер-
байджанский и татарский народы 
- причем оба являются неотъемле-
мой частью единой политической 
нации, позволяющей, в том чис-
ле, современным татарам береж-
но сохранять самобытные тради-
ции, культуру и родной язык, пе-
редавая по эстафете эти ценности 
подрастающему поколению. 

Современная история двусторонних отношений меж-
ду Азербайджаном и Татарстаном восходит к пол-
ному взаимопониманию между общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым и первым президентом 
Татарстана Минтимером Шаймиевым
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Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики выражает со-
жаление в связи с тем, что 17 де-
кабря этого года на заседании 
Национального совета, ниж-
ней палаты парламента Швей-
царии, было принято предло-
жение о проведении междуна-
родного форума мира по поводу 
несуществующего «конфликта 
в Нагорном Карабахе», а также 
о принятии правительством этой 
страны предложения об органи-
зации подобной конференции 
для содействия возвращению 
жителей армянской националь-
ности, добровольно покинув-
ших этот регион Азербайджа-
на, сообщили в отделе прессы 
и по связям с общественностью 
Милли Меджлиса.

В заявлении отмечается: «Проар-
мянские члены Национального со-
вета Швейцарии не могут не знать, 
что Карабах является неотъемле-
мой частью Азербайджанской Ре-
спублики, как это признано меж-
дународным правом и закреплено 
рядом резолюций Совета Безопас-
ности ООН и документами иных 
международных организаций. 

Осенью 2020 года итоги 44-днев-
ной Отечественной войны необра-
тимо положили конец 30-летней 
оккупации этой территории на-
шей страны Арменией, в то время 
как в сентябре прошлого года в ре-
зультате однодневной антитерро-
ристической операции на данной 
территории был восстановлен го-
сударственный суверенитет Азер-
байджана. Вооруженная агрессия, 
нанесшая Азербайджану огромный 
ущерб, отныне в прошлом. Созда-
лись условия для возвращения на 
родные земли азербайджанских вы-
нужденных переселенцев, ранее из-
гнанных в результате жестоких эт-
нических чисток. В настоящее вре-
мя Азербайджанское государство 
ведет интенсивные работы по вос-
становлению и реинтеграции тер-
риторий, варварски разрушенных 
в период оккупации.

Сегодня между Азербайджан-
ской Республикой и Республикой 
Армения ведутся двусторонние пе-
реговоры о нормализации отноше-
ний и уже достигнуты определенные 
результаты. Очевидно, что любые 
международные инициативы и дей-
ствия должны быть объективными, 
соответствовать существующим ре-
алиям в регионе, а также находиться 
в правовых рамках, предусматрива-
ющих суверенитет и территориаль-
ную целостность. Те же инициати-
вы и действия, которые не считают-
ся с волей сторон и не согласованы 
с ними, могут нарушить процесс нор-
мализации.

Одним из вызывающих сожале-
ние моментов является то, что озву-
чивающие абсурдные мысли о до-
бровольном исходе жителей армян-
ской национальности из Карабаха 
и обвиняющие Азербайджан в эт-
нических чистках, а также уничто-
жении культурного наследия проар-
мянские депутаты Национального 
совета Швейцарии предпочли умол-
чать о правах сотен тысяч азербайд-
жанцев, которые в конце 80-х годов  

XX века - как в период вооруженной 
агрессии Армении против Азербайд-
жанской Республики, а также ранее 
- были изгнаны или насильствен-
но депортированы со своих родных 
земель в этой стране. За все время 
30-летней оккупации швейцарские 
депутаты никак не реагировали на 
разрушение азербайджанских горо-
дов и сел, уничтожение националь-
ного, культурного и исторического 
наследия, а также превращение 750 
тысяч азербайджанцев в беженцев 
в своей собственной стране. Напро-
тив, в угоду армянским интересам 
они позволяют себе пренебрегать 
нейтральным статусом Швейцарии 
и даже пытаются направить полити-
ку швейцарского государства в от-
ношении Азербайджана в иное рус-
ло. Совершенно недопустима такая 
предвзятая позиция, являющаяся 
выражением двойных стандартов.

Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики считает необхо-
димым подчеркнуть, что голосова-
ние 80 членов Национального совета 
Швейцарии против предложенной 
резолюции, при 16 воздержавшихся, 
и принятие предложения с 96 голо-
сами в поддержку свидетельствует 
о том, что в Национальном совете 
есть депутаты, объективно оцени-
вающие процессы, происходящие 
в Южном Кавказе, и демонстрирую-
щие справедливое отношение к Азер-
байджану. Увы, их голоса часто оста-
ются неуслышанными.

Азербайджанский парламент 
ценит объективную позицию пра-
вительства Швейцарии по данному 
вопросу. Мы считаем, что сделан-
ная от имени правительства реко-
мендация министра иностранных 
дел этой страны Иньяцио Кассиса 
отклонить предложенную резолю-
цию демонстрирует приверженность 
Швейцарии принципам территори-
альной целостности и суверенитета, 
а также свидетельствует о том, что 
Швейцария соблюдает баланс меж-
ду следованием международному 
праву и соблюдением нейтралитета.

С учетом того, что принятое На-
циональным советом Швейцарии 
предложение будет вынесено на об-
суждение в Совете кантонов, Милли 
Меджлис призывает членов верхней 
палаты парламента воздержаться от 
одностороннего подхода к данно-
му вопросу и отклонить предложе-
ние, которое может повредить от-
ношениям между Азербайджаном 
и Швейцарией.

Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики призывает все го-
сударства-члены международного 
сообщества воздерживаться от ини-
циатив и действий, могущих поме-
шать усилиям по установлению дол-
госрочного мира и стабильности на 
Южном Кавказе, и уважать принци-
пы территориальной целостности 
и суверенитета государств».

Односторонний подход 
неприемлем

Милли Меджлис: Предвзятая позиция 
Национального совета парламента Швейцарии 

совершенно недопустима

Президент Турции Реджеп  
Тайип Эрдоган заявил о зна-
чимости обеспечения стабиль-
ности и безопасности Сирии 
для всего региона.

Выступая на совместной 
пресс-конференции с премьер-ми-
нистром Ливана Наджибом Ми-
кати в Анкаре, турецкий лидер от-
метил, что на фоне кризиса в Си-
рии весь регион на протяжении  
13 лет находился в полосе проблем.

«Сегодня открыт новый пери-
од истории Сирии. Стабильность 

в этой стране равноценна стабиль-
ности всего региона. Все сторо-
ны должны оказать максималь-
ную поддержку данному процес-
су», - сказал он.

Глава государства подчеркнул 
значимость сохранения террито-
риальной целостности и унитар-
ного устройства Сирии, заверил, 
что Турция продолжит поддержи-
вать народ этой страны.

Политик также назвал «дол-
гом соседних стран» в оказании 
помощи в восстановлении Сирии.

Отдел политики

Обсуждению не подлежит
Президент Турции: Стабильность в Сирии 

равноценна стабильности всего региона
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Стратегическое сближение
Сделано это потому, что скрывать 

официальному Баку от друзей нече-
го, а от неадекватного врага, остав-
шегося практически в одиночестве, 
можно отбиться и самостоятельно, 
хотя на дипломатическом треке спра-
ведливая позиция Азербайджана 
поддерживается однозначно, в том 
числе на уровне Совбеза ООН, Дви-
жения неприсоединения, ОБСЕ и про-
чих структур, к рекомендациям ко-
торых прислушиваются и в Белом 
доме, и в Елисейском дворце, оби-
татели которого заняты преимуще-
ственно самолюбованием. 

Очевидно, признание заслуг Азер-
байджана в деле континентальной, 
материковой и даже глобальной без-
опасности кроется в том, что молодая 
независимая республика не впадает 
из крайности в крайность, прово-
дя продуманную внешнеэкономи-
ческую политику, развивая прежде 
всего международное транспортное 
и энергетическое сотрудничество со 
всеми заинтересованными сторона-
ми, в число которых входят как не-
посредственные соседи по региону, 
так и остальные страны Евразии. 

Сбалансированная государствен-
ная политика, проводимая Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, позво-
ляет строить отношения со всеми 
странами (пока Армения и Франция 
добровольно выбыли из списка) на 
равных двусторонних и партнер-
ских условиях, при этом не ущем-
ляя интересов одних в пользу дру-
гих. При этом Россия в силу тра-
диций и некогда интеграционных 
связей остается ключевым страте-
гическим партнером Азербайджа-
на, и углубление союзничества с се-
верными соседями остается в чис-
ле приоритетов внешней политики 
официального Баку. Иными слова-
ми, двусторонние отношения осно-
ваны на прочном взаимопонимании 
и дружбе, которые в последнее время 
подвержены тенденции неуклонно-
го и последовательного укрепления. 

«Сегодня Россия и Азербайджан 
- это два надежных партнера, и ду-
маю, что сомнений в этом ни в Азер-
байджане, ни в России нет. Как я уже 
сказал, в трудные времена для на-
ших стран мы всегда демонстри-
ровали понимание ситуации и вели 
себя по-дружески. Уверен, что так 
будет и впредь», - подчеркнул Пре-
зидент Ильхам Алиев в вышеупо-
мянутом интервью.

Дело не только в количестве ме-

жгосударственных и межправитель-
ственных договоров, начиная с Дого-
вора о дружбе, сотрудничестве и вза-
имной безопасности от 3 июля 1997 
года, вплоть до подписанной в Мо-
скве 22 февраля 2022 года Деклара-
ции о союзническом взаимодействии, 
которая служит не просто дополне-
нием к имеющимся соглашениям, 
но и закрепляет высший дружеский 
статус неразрывными цивилизаци-
онными связями, вырабатываемы-
ми на протяжении двух веков.  

В то время, как в ряде республик 
постсоветского пространства наблю-
дается откат от традиций подлинного 
интернационализма, в Азербайджа-
не, напротив, наряду с фактическим 

ростом наблюдается последователь-
ное углубление общественно-поли-
тических и гуманитарных отноше-
ний, которое выражается, например, 
в сохранении и развитии русского 
языка, литературы, культуры и ис-
кусства. 

«Русский язык востребован в об-
ществе и никаких ограничений ни-
когда, во всяком случае, в период мо-
его отца и в мой период не было и не 
будет. Напротив, мы всячески ста-
раемся создавать еще дополнитель-
ные условия для того, чтобы люди 
лучше знали русский язык, знали бы 
его в совершенстве», - подчеркнул 
глава государства, отвечая на во-
прос почему Азербайджан счита-
ется самой русскоязычной страной 
на Кавказе, как это удается сделать 
и что это дает Азербайджану.

Общим местом становится тот 
факт, что в масштабах страны насчи-
тывается чуть более 320 русскоязыч-
ных школ - это больше, чем в сосед-
них Армении и Грузии, вместе взя-
тых. Кстати, за последнюю пятилетку 
количество учащихся в этих обра-
зовательных заведениях возросло 
с 90 до 150 тыс. человек, а это значит, 
что каждый десятый школьник по-
лучает образование на русском язы-
ке, в том числе, в частных гимнази-
ях и лицеях. Кроме того, в столице 
страны десятилетиями действует 
Бакинский славянский универси-
тет - один из крупнейших центров 
изучения русского языка на пост-

советском пространстве. 
В Азербайджане также успеш-

но притягивает абитуриентов каче-
ством образования местный фили-
ал Московского государственного 
университета имени М.В.Ломоно-
сова, одного из самых передовых 
учебных заведений мира, а девять 
лет назад был открыт филиал Пер-
вого Московского государственно-
го медицинского университета име-
ни И.М.Сеченова. 

Что касается непосредственно 
русской диаспоры в Азербайджане, 
как хранительницы народных тра-
диций, то и здесь нам есть чем по-
хвастаться - у нас она самая круп-
ная на Южном Кавказе и насчиты-
вает, согласно переписи 2009 года, 
почти 119 тыс. этнических русских, 
не говоря о тех, кто относит себя 
к этой нации в силу определенных 
причин. При этом здесь на законо-
дательном уровне зарегистрирова-
на и более 30 лет действует самая 
масштабная организация - Русская 
община Азербайджанской Респу-
блики, руководство которой пред-
ставлено в Милли Меджлисе (со-
гласитесь, не каждая политическая 
партия может похвастаться стату-
сом парламентской). 

Кроме того, функционируют 
такие организации, как Ассоциа-
ция преподавателей русскоязычных 
учебных заведений Азербайджана, 
Центр культуры славян, Ассоциация 
русской молодежи Азербайджана, 

Международный центр русскоязыч-
ной молодежи, а особой популяр-
ностью у бакинцев и гостей столи-
цы пользуется Русский драматиче-
ский театр имени Самеда Вургуна. 
То есть в стране созданы все усло-
вия для «плавильного котла» друж-
бы народов, и для того, чтобы «рус-
ские азербайджанцы», как многие 
из них идентифицируют себя, пол-
ностью интегрировались в социаль-
но-экономическую, политическую 
и культурную жизнь Азербайджана.

В Баку и Москве такое развитие 
событий является нормой дружбы, 
однако на коллективном Западе недо-
вольны устойчивым стержнем, сбли-
жающим интересы двух стран в бли-
жайшей перспективе. Так, в боль-
шинстве тамошних СМИ Баку уже 
давно обвиняют не только «в тра-
диционной добыче нефти и газа», 
«забывая» о роли Азербайджана 
в диверсификации поставок, обе-
спечивающей энергетическую без-
опасность той же Европы. 

В последнее же время, чтобы 
вбить кол в дружбу с РФ, нас об-
виняют в реэкспорте российского 
газа вглубь континента. При этом 
«в рот набрала воды» и Еврокомис-
сия, которая знает о завершении кон-
тракта между правительством Укра-
ины с «Газпромом» и о том, что офи-
циальному Киеву теперь предстоят 
достаточно сложные, но важные пе-
реговоры о транзите азербайджан-
ского природного газа. Более того, 
положительный исход переговоров 
о поставке примерно 15 млрд кубо-
метров «голубого топлива» также 
важен и для самой украинской эко-
номики, так как предполагает пла-
ту за транзит и хотя бы частичное 
покрытие дефицита местной газо-
вой системы. 

В качестве подтверждения таких 
договоренностей эксперты упоми-
нают заявление главы «Газпрома» 
Алексея Миллера о том, что возглав-
ляемая им государственная корпо-
рация совместно с SOCAR приняла 
решение расширять стратегическое 
партнерство в рамках проекта «Се-
вер-Юг». Вариантов, как говорится, 
много, а друг один, и это во всех слу-
чаях Азербайджан, который не на-
мерен делать выбор в пользу одного 
из партнеров, так географию никто 
не отменял, и нам, а затем и нашим 
потомкам до скончания веков жить 
по соседству со всеми фигуранта-
ми цивилизационного конфликта 
в самом сердце континента, впро-
чем, как и всем им без исключения. 

Ильхам АЛИЕВ:

Сегодня Россия и Азер-
байджан - это два на-
дежных партнера, и ду-
маю, что сомнений в этом 
ни в Азербайджане, ни 
в России нет. Как я уже 
сказал, в трудные вре-
мена для наших стран 
мы всегда демонстриро-
вали понимание ситуа-
ции и вели себя по-дру-
жески. Уверен, что так 
будет и впредь
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Эхо Нюрнберга
Азербайджан 

на Генассамблее ООН 
проголосовал 
за резолюцию 

по борьбе 
с неонацизмом

Азербайджан на Генеральной 
Ассамблее ООН проголосовал 
за вынесенную Россией резо-
люцию «Борьба с героизацией 
нацизма, неонацизмом и дру-
гими видами практики, кото-
рые способствуют эскалации 
современных форм расизма, 
расовой дискриминации, ксе-
нофобии и связанной с ними 
нетерпимости».

Как передает ТАСС, документ 
поддержали 119 стран, 53 выступи-
ли против, 10 воздержались. Среди 
проголосовавших против - Герма-
ния, Италия, Канада, США, Укра-
ина и Япония.

В пользу резолюции выступили 
Азербайджан, Алжир, Беларусь, Боли-
вия, Бразилия, Китай, Куба, Сербия.

Заместитель постоянного пред-
ставителя России при ООН Мария 
Заболоцкая заявила, что принятая 
резолюция направлена на укрепле-
ние международного сотрудниче-
ства в борьбе с нацизмом, расизмом 
и ксенофобией. По ее словам, совре-
менная система защиты прав чело-
века возникла как ответ на геноцид 
и военные преступления нацистов, 
а решения Нюрнбергского трибуна-
ла навсегда закрепили исход Вто-
рой мировой войны. Она подчер-
кнула, что борьба против нацизма 
и его проявлений остается одной из 
важнейших задач ООН, созданной 
в ответ на ужасы нацизма и фашизма.

Соавторами проекта выступи-
ли Беларусь и Туркменистан. Доку-
мент состоит из 74 пунктов. В нем 
есть положения о решительном осу-
ждении инцидентов, связанных с ге-
роизацией и пропагандой нацизма, 
приветствии усилий по сохранению 
исторической правды, рекоменда-
ция по принятию мер с тем, чтобы 
предотвратить отрицание престу-
плений против человечности, пе-
ресмотр истории и итогов Второй 
мировой войны.

18 декабря генеральный про-
курор Кямран Алиев встретил-
ся с участниками проводимой 
в нашей стране Тюркской сетью 
юстиции и тренинга Междуна-
родной конференции на тему 
«Транснациональные аспекты 
в правовых отношениях: совре-
менные призывы и цели» - пред-
ставителями Турции, Казахста-
на, Узбекистана, Кыргызстана 
и Северного Кипра, сообщи-
ли БР в пресс-службе Генпро-
куратуры.

В ходе встречи К.Алиев ука-
зал на важность усиления связей 
между различными структурами, 
в том числе органами прокуратуры 
и юстиции дружественных и брат-
ских тюркских государств, которых 
объединяют исторические узы и об-
щие ценности. Генеральный проку-

рор проинформировал гостей о пол-
ном восстановлении территориаль-
ной целостности Азербайджана под 
руководством Верховного Главноко-
мандующего Ильхама Алиева, о про-
ведении в Карабахе ускоренной вос-
становительной и созидательной ра-
боты при внимании и заботе главы 
государства и первого вице-прези-

дента Мехрибан Алиевой. 
Генпрокурор подчеркнул, что уч-

реждение 11 декабря 2022 года в Стам-
буле Тюркской сети юстиции и тре-
нинга, объединяющей учебные цен-
тры и академии органов юстиции 
и прокуратуры Азербайджана, Тур-
ции, Узбекистана, Казахстана и Кыр-
гызстана как стран-членов, а также 

соответствующие органы Венгрии 
и Северного Кипра в статусе наблюда-
теля, является важным шагом в этом 
направлении. Это приведет к даль-
нейшему углублению сотрудниче-
ства между правоохранительными 
органами стран-членов и позволит 
им действовать эффективно. 

К.Алиев констатировал значи-
мость расширения плодотворно-
го взаимодействия академических 
кругов правоохранительных орга-
нов тюркского мира. Он заявил, что 
проведенная конференция послужит 
ускорению цифровизации в сфере 
применения права в соответствии 
с требованиями современности, ста-
нет эффективным средством разви-
тия имеющегося потенциала и ко-
ординации взаимодействия. 

Генеральный прокурор подчер-
кнул успешное проведение в теку-
щем году в Азербайджане 29-й сес-

сии конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН по климатическим 
изменениям (COP29) и в ее рамках - 
организованной Прокуратурой Азер-
байджанской Республики совмест-
но с партнерами пленарной сессии 
высокого уровня, а также 29-й еже-
годной конференции и общего со-
брания Международной ассоциа-
ции прокуроров.

Гости подчеркнули большую зна-
чимость дружественных и братских 
отношений между народами наших 
стран, отметили важность сотрудни-
чества на профессиональной плат-
форме, включая научно-учебную об-
ласть. Гости также побывали в музее 
истории Генеральной прокуратуры, 
где ознакомились с экспозицией, от-
ражающей жизнь и деятельность ве-
ликого лидера Гейдара Алиева и эта-
пы развития органов прокуратуры 
Азербайджана.

Крепнут правовые основы тюркских государств
Генеральный прокурор встретился с участниками проводимой в Баку конференции 

За преданность закону 
Вручены награды ветеранам и пенсионеру органов прокуратуры 

В связи с 70-летним юбилеем ветеранов органов 
прокуратуры Азербайджана Намика Аскерова 
и Бахруза Махмудова, прекращением службы по 
возрасту заместителя прокурора Кюрдамирско-
го района Эльхана Мамедова 18 декабря прове-
дено мероприятие под руководством генераль-
ного прокурора Кямрана Алиева, сообщили БР 
в пресс-службе Генпрокуратуры.

На мероприятии К.Алиев вручил Н.Аскерову па-
мятный подарок, а Б.Махмудову - юбилейную медаль 
к 100-летию органов прокуратуры республики. 

Оба награжденных заявили, что гордятся много-

летней службой в органах прокуратуры на страже за-
конности и правопорядка, а также интересов азербайд-
жанской государственности, поблагодарили за внима-
ние и заботу о ветеранах. 

Также за длительную плодотворную работу, до-
стижения в сфере укрепления законности и борь-
бы с преступностью, защиты прав и свобод человека  
Э.Мамедов был награжден нагрудным значком почет-
ного работника прокуратуры. 

Участники встречи поделились воспоминаниями, 
а в заключение сфотографировались на память.

БР

Запад рвется 
на Кавказ  

Валерий Герасимов: 
Внерегиональные 
игроки стремятся 
втянуть Армению 

в орбиту своего 
влияния

Стремление США и Евросоюза 
усилить свои позиции на Юж-
ном Кавказе оказывает разру-
шительное влияние на обста-
новку в регионе.

«Сложной остается обстановка 
в Закавказье. Деструктивное влия-
ние на ее развитие оказывают стрем-
ление внерегиональных игроков, 
в первую очередь США и Евросо-
юза, усилить позиции в регионе, 
удержать Грузию и втянуть Арме-
нию в орбиту своего влияния», - ска-
зал начальник Генерального штаба 
вооруженных сил России Валерий 
Герасимов на брифинге для ино-
странных военных атташе.

Начальник Генштаба считает, 
что на дестабилизацию обстанов-
ки нацелено финансирование ак-
ций протеста в Грузии: «Запад стре-
мится дестабилизировать обстанов-
ку, финансируя и направляя акции 
протеста в Грузии. В этих попыт-
ках видна заинтересованность втя-
нуть страну в активные антирос-
сийские действия по украинскому 
сценарию».

Отдел политики
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В политической истории каждой 
нации наступают моменты, 

когда выбор народа становится 
не просто шагом к переменам, 
а актом осознания собственно-
го достоинства и стремления 
к высшим идеалам.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий» 

Избрание Михеила Кавелашвили 
президентом братской Грузии зна-
менует собой именно такой пово-
ротный момент. Это не просто вы-
бор личности - это выбор курса, вы-
бор принципов, выбор будущего.

Грузия на пороге новой эпохи. 
Эпохи, где истоки ее древней куль-
туры переплетаются с вызовами 
глобализации, где ее уникальная 
идентичность становится не пре-
пятствием, а преимуществом для 
построения самодостаточного го-
сударства. Страна, возрождая ин-
ституты, укрепляет не только свою 
государственность, но и свою роль 
в мире, задавая новый ритм в поли-
тической симфонии современности.

Михеил Кавелашвили олице-
творяет переход от политической 
турбулентности к зрелой стратегии, 
где истинное лидерство измеряет-
ся не амбициями, а способностью 
слышать и понимать людей, вопло-
щать в жизнь обещания. 

Что ждет страну под его руковод-
ством? Какой будет новая стратегия 
грузинского государства? Ответы 
на эти даст история, но одно ясно: 
сегодня, как никогда, Грузия готова 

к диалогу - с самой собой и миром.
Победа Михеила Кавелашви-

ли на президентских выборах тор-
жество демократии, новая страни-
ца в истории независимой Грузии. 
В своем первом интервью в качестве 
президента Грузии местному теле-
каналу Imedi Михеил Кавелашвили 
подчеркнул, что его миссия - вос-
становление института президента 
в тех рамках, которые соответствуют 
духу и букве грузинской Конститу-
ции. Это жест уважения как к зако-
ну, так и к ожиданиям народа. Это 
зрелость политической культуры, 

где преобладает командная работа 
ради общей цели.

Слова президента о членстве в Ев-
ропейском Союзе как процессе, ко-
торый должен учитывать уникаль-
ность Грузии, стали отражением глу-
бокой мудрости. Европа нуждается 
в Грузии такой, какая она есть: с ее 
богатейшим культурным наследи-
ем, древним языком и непреклон-
ной верой. Эта позиция демонстри-
рует, что интеграция в ЕС не долж-
на быть компромиссом, а должна 
основываться на взаимоуважении 
и признании ценности различий.

Обращаясь к своему швейцар-
скому опыту, Михеил Кавелашви-
ли напомнил, что политика требует 
твердости, даже в кажущейся идил-
лии. Его наблюдения за действиями 
полиции в Швейцарии, где порядок 
не делал различий между женщиной 
и мужчиной, проливают свет на по-
нимание того, какова должна быть 

справедливость: без предвзятости 
и в интересах общества.

Искренность нового президен-
та, которую он называет своим есте-
ственным состоянием, внушает до-
верие. Да, он признает, что иногда 
его выступления звучали грубо, но 
это была реакция на вызовы време-
ни. Теперь же Михеил Кавелашвили 
намерен защищать интересы страны 
другим, более тонким и гибким ме-
тодом, ведя открытый диалог с граж-
данами, в том числе с теми, кто не 
разделяет его взглядов.

Жесткая позиция в отношении 
Зурабишвили, которая, по его мне-
нию, должна была сама уйти в отстав-
ку при несогласии с правительством, 
показывает, что Кавелашвили пони-
мает: политическая система не тер-
пит двойных стандартов. Конститу-
ция должна быть основой действий 
каждого государственного деяте-
ля, а не полем для личных амбиций.

Грузия делает большой шаг впе-
ред. Грузинский народ получил ли-
дера, который не боится говорить 
правду и защищать ее, даже когда 
это неудобно. Михеил Кавелашвили 
- выбор зрелого общества, осознаю-
щего, что современный лидер - это 
основная политическая фигура и ар-
хитектор будущего. Это личность, 
которая соединяет традиции и со-
временность, закон и искренность, 
дипломатичность и твердость. Хо-
чется верить, что новый президент 
Грузии поведет братскую страну по 
пути к процветанию, без утраты ее 
уникального голоса на мировой по-
литической арене.

Шестая республика на горизонте
Назначение премьер-министра, 

которое должно было укрепить пре-
зидентскую вертикаль власти, бы-
стро превратилось в фарс. Байру, не-
когда лояльный союзник, получил 
пост, но не без борьбы. Его саркасти-
ческие замечания о том, что прези-
дент должен хотя бы находиться во 
Франции, чтобы помочь сформиро-
вать кабинет министров, звучат как 
изящный укол в адрес Макрона, чья 
любовь к международным поездкам 
зачастую оставляет внутреннюю по-
литику в подвешенном состоянии.

Президент, известный своей 
склонностью к прокрастинации, 
демонстрирует редкое, но явно вы-
нужденное стремление к срочным 
действиям, требуя от Байру предо-
ставить список министров до конца 
минувшего вторника. Но разве это 
не парадокс? Макрон, который сам 
прославился неспешностью в при-
нятии решений, вдруг стал требо-
вать от других мгновенного выпол-
нения задач.

Пока президент готовится от-
правиться в разрушенную цикло-
ном Майот ту, его политический дом 
продолжает гореть. Пожары недо-
вольства вспыхивают на каждом углу: 
ультраправые и левые объединяют-
ся, чтобы свергать правительства, 
доверие к президенту падает, а но-
вый премьер-министр явно не спе-
шит идти на поводу у своего началь-
ника. Ожидания Макрона, что Бай-
ру принесет список министров как 
подношение на блюдечке, выглядят 
наивно и откровенно комично.

Между тем Франция, страдаю-
щая от внутреннего политическо-
го паралича, остается заложницей 
президента, который, похоже, боль-
ше озабочен своим международным 

имиджем, чем реальными проблема-
ми дома. Каждый новый шаг Макро-
на напоминает не стратегический ход 
опытного шахматиста, а скорее ме-
тание игрока, внезапно обнаружив-
шего, что его ферзь оказался в углу.

Макрону явно не хватает ясно-
сти в управлении. Его стремление 
удерживать власть любой ценой от-
ражается в его неспособности на-
ладить конструктивные отношения 
даже с назначенными им же людь-
ми. А Байру не просто саркастиче-
ски отметает требования президен-
та - он ставит под сомнение саму эф-
фективность этой власти. 

Макрон требует немедленных ре-
шений, но как можно требовать от 
других того, чего ты сам никогда не 
демонстрировал?

Франция сегодня - это корабль, 
где капитан, вместо того чтобы ве-
сти судно, раздает противоречивые 
команды, игнорируя советы и опыт 
экипажа. Министры, как штурманы, 
которых до сих пор не назначили, 
ждут указаний, но шансов на то, что 
они будут ясными, остается немного.

Судя по всему, Макрону давно 
пора взглянуть в зеркало и признать, 
что его политическая игра строится 
на зыбучем песке. Франция устала 
от президента, который больше за-
нят сохранением собственного лица 
на международной арене, чем реше-
нием кризисов дома. Байру, возмож-
но, и является временной фигурой 
в этой шахматной партии, но его со-
противление сигнализирует о том, 
что даже лояльные союзники начи-

нают уставать от этой политической 
комедии.

Неспроста три четверти опро-
шенных французов считают Эмма-
нюэля Макрона плохим президен-
том согласно исследованию Odoxa, 
проведенному на основе опроса. На 
вопрос, считают ли они Макрона хо-
рошим президентом, 74% францу-
зов ответили отрицательно. Среди 
сторонников правой партии «Наци-
ональное объединение» 94% респон-
дентов выразили свое неодобрение 
действиями президента, а среди сто-
ронников левой партии «Непокорен-
ная Франция» это мнение разделяют 
86%. Согласно данным опроса, более 
половины участников - 52% полага-
ют, что президент не должен иметь 
право баллотироваться на более чем 
один срок. «Такой уровень непопу-
лярности объясняется не только те-
кущей политической обстановкой, 
но и в значительной степени лично-
стью президента, которую отверга-
ет большинство французов», - от-
мечается в исследовании. Кроме 
того, французы крайне обеспокое-
ны политическим кризисом в стра-
не и требуют масштабных админи-
стративных реформ. Например, 56% 
респондентов считают, что стране 
необходим переход к Шестой респу-
блике. Исследование было проведе-
но в онлайн-формате 11 и 12 дека-
бря с участием 1005 человек. 

Сегодня Франция наблюдает за 
тем, как ее лидер пытается разыграть 
карту эффективного управления, но 
каждое новое движение лишь добав-
ляет хаоса. Кризис доверия, кадро-
вый вакуум и нескончаемая борьба 
за влияние грозят превратить пре-
зидентский дворец в «Титаник», где 
капитан отказывается признать, что 
айсберг уже виден на горизонте.

Не просто выбор
Избрание Михеила Кавелашвили президентом Грузии - поворотный момент в истории страны

Михеил Кавелашвили - 
выбор зрелого общества, 
осознающего, что совре-
менный лидер - это ос-
новная политическая 
фигура и архитектор 
будущего

Франция со времени правле-
ния Эмманюэля Макрона 

все чаще оказывается в центре 
скандалов, связанных с поддерж-
кой милитаристских настрое-
ний в странах, стоящих на гра-
ни потери собственной государ-
ственности.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Примером тому активная роль 
Франции в милитаризации Арме-
нии, которая, похоже, вновь гото-
вится к опасной авантюре, ставя под 
угрозу не только собственное буду-
щее, но и стабильность всего реги-
она Южного Кавказа.

Так, 10 декабря в Иреване состоя-
лись консультации по стратегической 
обороне между начальником Управ-
ления оборонной политики и меж-
дународного сотрудничества мини-
стерства обороны Армении Левоном 
Айвазяном и представителем мини-
стерства вооруженных сил Франции 
Александром Эскорсия. Под благо-
видным предлогом «сотрудничества» 
стороны подвели итоги за год, отме-
ченный тревожными сигналами ми-
литаризации и нарастающим вмеша-
тельством внешних игроков в дела 
Южного Кавказа.

Кульминацией встречи стало под-
писание программы двустороннего 
оборонного сотрудничества на 2025 
год - документа, который только подо-
гревает подозрения в попытке деста-
билизировать обстановку в регионе. 
Этот шаг выглядит как продолжение 
серии провокационных действий, на-
правленных на укрепление односто-
ронних интересов, совершенно иг-
норируя принципы добрососедства 
и уважения к суверенитету.

Это явно указывает на то, что Ма-
крон, стремящийся удержать шаткое 
лидерство внутри своей страны, отча-
янно ищет внешнеполитические до-
стижения. Однако его администра-
ция выбирает путь, который скорее 
ведет к дестабилизации, чем к уста-
новлению мира. Поддержка Арме-
нии военными поставками, поли-
тическим прикрытием и диплома-
тическими маневрами выглядит как 
попытка отвлечь внимание от соб-
ственных внутренних проблем: массо-
вых протестов, падения уровня жиз-
ни и растущего недовольства вну-
три Франции.

Макрон и его окружение не про-
сто закрывают глаза на агрессив-
ные заявления армянских властей, 
но и подливают масла в огонь, во-
оружая страну, которая за послед-
ние десятилетия неоднократно де-
монстрировала неспособность к кон-
структивному диалогу. Вместо того 
чтобы призвать Иреван к соблюде-
нию международных норм и уваже-
нию территориальной целостности 
соседних государств, Франция соз-
дает для Армении опасную иллюзию 
безнаказанности.

Милитаризация Армении цели-
ком и полностью является ошибкой, 
стратегическим просчетом, который 
может иметь катастрофические по-
следствия для самой страны. На фоне 
разрастающейся нищеты, массовой 
эмиграции и полного упадка эконо-
мической системы накачивание во-
енных мускулов выглядит как под-
готовка к последней, губительной 
авантюре.

Азербайджан, терпеливо наблю-
дающий за провокациями, демон-
стрирует готовность к миру и кон-
структивному взаимодействию. Но 
терпение - не бесконечно. Если Ире-
ван, подстрекаемый Парижем, ре-

шится на новую провокацию, ответ 
будет решительным, а последствия 
для армянской государственности 
могут стать фатальными.

Стоит помнить, что региональ-
ная безопасность - хрупкая структу-
ра, которая требует взаимного ува-
жения и сдержанности. Французская 
политика милитаризации Армении 
является всего лишь игрой с огнем, 
которая способна привести к возго-
ранию, охватившему весь регион. Все 
это вызывает риторические вопро-
сы. Почему Франция, страна, которая 
с высокопарной риторикой провоз-
глашает себя бастионом демократии 
и защитником прав человека, на деле 
превращается в пособника милита-
ризма и разжигателя реваншистских 
амбиций? Какова истинная цель Ма-
крона и его окружения в этой опас-
ной игре с огнем? Неужели Париж, 
жонглируя геополитическими пеш-
ками, готов пожертвовать Армени-

ей, превратив ее в инструмент сво-
их амбиций, чтобы затем бросить ее 
на произвол судьбы после неизбеж-
ного краха? Что ждет Иреван, когда 
его покровитель в очередной раз уй-
дет, оставив руины вместо обещаний? 
Готова ли Армения к такому исходу 
процессов?

Продолжение курса Франции на 
милитаризацию Армении неизбежно 
приведет к обострению ситуации на 
Южном Кавказе. Армения рискует 
потерять остатки своей государствен-
ности, превратившись в разменную 
монету в руках своих покровителей. 
То, что творит Запад под непосред-
ственным руководством Франции 
и ее пособников по Старому Свету, 
не служит уроком для Армении, ко-
торая предпочитает уходить в летар-
гический сон, с надеждой проснуть-
ся «победителем». Действие армян-
ских чиновников и ответственных за 
милитаризацию вызывает одну толь-
ко жалость. Ведь Азербайджан, об-
ладающий экономической, военной 
и дипломатической мощью и пре-
восходством, в случае необходимо-
сти способен решительно защитить 
свои интересы, и его никто и ничто 
не остановит. Вопрос лишь в том, 
сколько времени потребуется Пари-
жу и Иревану, чтобы осознать неиз-
бежность этого сценария. Интерес-
но, почему так скоро Париж и Ире-
ван забыли о том самом Железном 
кулаке? Неужели Макрон желает по-
чувствовать его удар на собственной 
полной авантюр и интриг голове?!

Вместо того чтобы играть в опас-
ные игры, Франции стоило бы заняться 
решением собственных внутренних 
проблем, раздирающих практически 
каждого француза независимо от ме-
ста проживания, а также содейство-
вать миру и стабильности в регионе. 

История многократно доказывала, 
что поддержка агрессивной полити-
ки никогда не приносила долгосроч-
ных дивидендов. Если Париж дей-
ствительно желает сохранить свое 
лицо на международной арене, ему 
следует пересмотреть свою позицию 
и перестать подталкивать Армению 
к новой катастрофе.

Фитиль реваншизма
Макрон подливает масла в огонь, 

вооружая Армению

Если Париж действитель-
но желает сохранить свое 
лицо на международной 
арене, ему следует пере-
смотреть свою позицию 
и перестать подталки-
вать Армению к новой 
катастрофе

Франция наблюдает за тем, как ее лидер 
пытается разыграть карту эффектив-
ного управления, но каждое новое движе-
ние лишь добавляет хаоса
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Президент Грузии Саломе Зурабишвили 
уже неактуальна, ей осталось находить-
ся на своем посту всего неделю-полторы. 

Соответствующее заявление сделал пре-
мьер-министр страны Ираклий Кобахидзе.

«Я впервые вижу, как человек вцепился 
в свой стул. Действительно, я впервые вижу, 
чтобы Саломе Зурабишвили так эмоциональ-
но относилась к собственному креслу», - зая-
вил на пресс-конференции глава грузинского 
правительства.

Он утверждает, что Зурабишвили отказыва-

ется расставаться со своей должностью. В свя-
зи с этим, как считает Кобахидзе, у политика 
сейчас очень тяжелое эмоциональное состоя-
ние, поэтому она позволяет себе «все что мож-
но и нельзя».

Кроме того, грузинский премьер подчеркнул, 
что все заявления Зурабишвили в отношении 
действующего правительства и критика выбо-
ров абсурдны.

Буквально десять дней тому назад Кобахи-
дзае заявил, что Саломе Зурабишвили являет-
ся хорошим примером того, что либеральный 
фашизм делает с людьми: «Эту женщину полно-

стью лишили достоинства. Напрямую вовлекли 
в кампанию дезинформации; напрямую вовлек-
ли в кампанию против национальных интере-
сов Грузии и напрямую вовлекли в либеральный 
фашизм и аморальную кампанию. Мы можем 
ей посочувствовать в каком-то моменте, когда 
она подписала то, что подписала, отсюда пути 
назад нет. Когда ты становишься иностранным 
агентом, исполнять любые поручения с закры-
тыми глазами. Она перестала быть независимой, 
может позволить себе любую ложь».

Отдел политики

Все что можно и нельзя
Ираклий Кобахидзе: Зурабишвили уже неактуальна, а все ее заявления абсурдны



Однако его стратегия далеко не 
хаотична, как кажется на первый 
взгляд. За каждым резким твитом 
и кажущимся импульсивным ре-
шением кроется сложный полити-
ческий расчет. Это не разрушение 

ради разрушения, скорее, это фун-
дамент для новой эпохи.

Трамп - мастер создания напря-
жения, которое заставляет другие 
страны мобилизоваться и реагиро-
вать на вызовы. Ситуация в Канаде 
лишь подтверждает этот подход. По-
литический кризис Джастина Трю-
до, усиленный уходом его замести-
теля Христы Фриланд, стал нагляд-
ным примером того, как сильная 
рука американской дипломатии за-
ставляет даже ближайших союзни-
ков пересмотреть свои стратегии.

Для Дональда Трампа междуна-
родная политика является, прежде 
всего, бизнесом. Его подход прост: 
каждая страна должна нести свою 
долю ответственности и вклады-
вать ресурсы в совместные проек-
ты. НАТО, например, больше не мо-

жет рассчитывать на безусловное 
финансирование со стороны США. 
Трамп открыто заявил, что Америка 
больше не будет «кошельком мира».

Этот подход, впрочем, нашел сво-

их сторонников даже среди скепти-
ков. Некоторые европейские лиде-
ры признают, что стратегия Трампа, 
хотя и жесткая, заставила их стра-
ны переосмыслить свои бюджеты 
на оборону и укрепить внутреннюю 
безопасность.

Канадский кризис - это иллю-

страция того, как Трамп превращает 
хаос в инструмент давления. Угроза 
тарифов стала сигналом для Трю-
до: защищать национальные инте-
ресы - не просто лозунг, а необхо-

димость.
История учит нас, что эпохаль-

ные лидеры часто воспринимают-
ся неоднозначно в свое время. Чер-
чилля критиковали за его беском-
промиссность, Рейгана называли 
безрассудным актером, но сегод-
ня их считают гениями политики. 

Трамп, несмотря на шквал крити-
ки, уже изменил мир.

Его политика выстраивания «ум-
ных границ», создание рабочих мест 
через возврат производства в США 
и пересмотр отношений с Китаем де-
монстрируют стратегию, в основе ко-
торой лежит баланс силы и справед-
ливости.

Сложности в отношениях с Кана-
дой и другими странами - лишь вре-
менные издержки на пути к созданию 
новой системы международного со-
трудничества. В этой системе Америка 
больше не выступает донором, а ста-
новится равноправным участником, 
требуя такого же подхода от других.

Второй срок Дональда Трампа яв-
ляется, своего рода, вызовом усто-
явшимся нормам и свидетельством 
того, что старый мир должен усту-

пить место новому порядку. Его по-
литика вдохновляет американцев на 
возвращение к истокам - к эпохе, ког-
да страна была сильной, независимой 
и уверенной в своих силах.

Этот подход имеет свои издержки, 
но он приносит и плоды: возрожде-
ние национальной промышленности, 
рост доходов среднего класса, сниже-
ние уровня безработицы до рекорд-
но низких показателей.

Мир, возможно, не готов к таким 
изменениям, но история уже показала: 
лидеры вроде Трампа приходят, что-
бы встряхнуть систему. И если хаос - 
это цена за прогресс, то Америка го-
това ее заплатить.

США стоят на пороге новой эры, 
и Дональд Трамп - именно тот, кто 
поведет их через этот непростой, но 
неизбежный путь трансформации.
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Политический террор как национальная идея...

 Он констатировал, что в мест-
ных СМИ армянская идентичность 
нередко используется для оправда-
ния нетерпимости и даже ненависти 
к людям по признаку их этнической 
и национальной принадлежности, 
и обратил внимание, что подобные 
высказывания направлены по боль-
шей части против азербайджанцев 
и турок. 

Казус в стенах ООН 

Мероприятие неожиданно при-
няло острый характер после вопро-
са одного из членов комитета ООН 
по ликвидации расовой дискрими-
нации Чунг Чинсунг, которая вы-
разила недоумение по поводу того, 
что в докладе Армении содержится 
множество информации об Азер-
байджане, но в то же время в самой 
Армении не проживает ни одного 
представителя этого народа. Заме-
ститель министра иностранных дел 
Армении Ваан Костанян, возглавляв-
ший делегацию, явно попал впросак, 
испытывая затруднения с ответом. 
Подтвердив отсутствие азербайд-
жанцев в стране, он неуклюже по-
пытался увязать этот факт с вопро-
сами безопасности и политической 
ситуацией, что явно не соответство-
вало сути доклада. 

Дальше - больше: докладчик Юнг 
Кам Чон коснулся памятника Гаре-
гину Нжде в столице сегодняшней 
Армении. Он пояснил, что в коми-
тет поступила информация о со-
трудничестве Нжде с фашистами, 
а посему он причастен к преступле-
ниям против человечности. Ваан Ко-
станян, не решившись даже произне-
сти имя этого преступника, так и не 
смог опровергнуть его фашистскую 
сущность. И заявил, что Нжде был 
важной исторической фигурой для 
Армении и армянского народа в на-
чале XX века, но не сейчас. Доклад-
чик, не удовлетворившись таким от-
ветом, подчеркнул, что проведение 
недавних церемоний вокруг памят-
ника говорит об обратном.

У армянских представителей по-
интересовались также, каким обра-
зом там у них школьные учебные 
программы отражают исторические 
факты и способствуют созданию то-
лерантной среды, исключающей дис-
криминацию. В ответ глава армян-
ской делегации снова начал нести, 
простите, полнейшую ахинею, на 
сей раз о том, что Армения, видите 
ли, является «страной толерантно-
сти», однако его ответ никоим обра-
зом не убедил членов комитета. По 
ходу он, скажем так, «постеснялся» 
рассказать о том, как в армянских 
школах детям рассказывают о «геро-
изме» известных террористов типа 
Монте Мелконяна, Гранта Маркаря-
на и прочих головорезов. А еще зам-
министра «запамятовал» известить 
членов комиссии, что школьников 
в его стране учат не столько осно-

вам военного дела, сколько навыкам 
террористической деятельности. Бо-
лее того, созданная в 2014 году тер-
рористическая организация VOMA, 
в деятельности которой особое ме-
сто занимает агрессия в отношении 
Азербайджана и Турции, привлека-
ет в свои ряды молодых людей стар-
ше 16 лет. 

Я памятник 
воздвиг себе иной…

Кстати, о памятниках. Эта коллек-
ция неприемлемого для всего циви-
лизованного мира т.н. «национально-
го достояния» Армении пополнилась 
еще одним экспонатом: в Иреване 
появился мемориал, посвященный 
памяти террористов, провернувших 
под предлогом вымышленного «ге-
ноцида армян» кровавую и гнусную 
террористическую операцию «Неме-
зис», в ходе которой были убиты ли-
деры Азербайджанской Демократи-
ческой Республики и османские го-
сударственные деятели. 

В рамках этой операции следует 
рассматривать убийство в Берлине 
15 марта 1921 года Согомоном Тейле-
ряном бывшего министра внутрен-
них дел Турции Талаата паши. Этому 
террористу, стрелявшему трусливо 
и подло в спину невооруженного че-
ловека, также установлен памятник, 
причем с револьвером в руке. Более 
того, согласно первоначальной идее, 
под ногами Тейлеряна должна была 
лежать голова Талаата паши. Когда 
отливали статую, было принято ре-
шение накрыть голову саваном, хотя 
при внимательном осмотре все рав-
но можно было заметить очертания 
носа и шеи. Однако наши соседи не 
были бы теми, кто они есть, если бы 
в 2018 году памятнику не вернули 
первоначальный вид. 

Армения - единственная в мире 
страна, где террористов возводят в ранг 
национальных героев, их именами 
называют улицы, площади, устанав-
ливают памятники. То, что во всех 
цивилизованных странах считается 
неприемлемым, осуждается и всяче-
ски искореняется, в Армении герои-
зируется. Вообще-то, в нормальных 
странах людей с таким извращенным 
мышлением помещают в специаль-
ные медучреждения. Однако в случае 
с нашими соседями есть два боль-
ших «НО». Первое - где взять столь-
ко лечебниц подобного профиля? 
Второе - где найти столько медпер-
сонала, который даже в случае его 
наличия не будет отличаться от па-
циентов этого большого, простите, 
дурдома?! Скорее всего, это тот са-
мый случай, когда расхожее выра-
жение «В психиатрии самое главное 
- первым надеть белый халат» весь-
ма кстати. 

Терроризм давно превратился 
в национальную идеологию, своего 
рода доктрину Армении и жизнен-
ное кредо большинства ее граждан. 
Армяне восхваляют своих «героев» 

под предлогом мести за мифический 
«геноцид», якобы устроенный Ос-
манской империей. Однако еще за-
долго до вымышленного «геноцида 
армян», на первом съезде радикаль-
ной партии «Дашнакцутюн» в Тиф-
лисе в 1890 году было предложено 
создание вооруженных групп, ко-
торые будут действовать в том чис-
ле и террористическими методами. 

Черная 
неблагодарность

Довольно интересный факт: пер-
вой жертвой армянского террориз-
ма на Южном Кавказе стала Россий-
ская империя. Несмотря на политику 
царской России по переселению ар-
мян из Ирана и Турции на исконно 
азербайджанские земли, благосклон-

ное отношение к ним как к своему 
форпосту в регионе, империи в ско-
ром времени пришлось столкнуть-
ся с неблагодарностью армян, кото-
рые во второй половине XIX - нача-
ле ХХ века начали борьбу против 
российского правительства и раз-
вернули на Южном Кавказе сепа-
ратистскую деятельность. 

Вот что писал в 1882 году коман-
дующий войсками Кавказского во-
енного округа А.М.Дондуков-Кор-
саков императору Александру III об 
армянах: «…в среде армянской ин-
теллигенции замечаются в послед-
нее время, правда, еще смутные се-
паратистские стремления к какой-то 
автономии и мечтания о восстанов-
лении пределов древнего Хаястана». 

Первый террористический акт 
армян против русских был совершен 
в отношении российского импера-
тора Александра II. 4 апреля 1866 г. 
революционер-террорист Дмитрий 
Каракозов, который являлся пред-
ставителем рода Каракозовых или 
же Гарагезовых, в свое время пере-
селившихся из Персии в Карабах, 
совершил покушение на Алексан-
дра II, за что был приговорен к по-
вешению. Особенно усиливаются 
армянский сепаратизм и террор на 
Южном Кавказе к концу XIX в., ког-
да армянские церкви используют-
ся в качестве оружейных складов. 

На основании ходатайства глав-
ноначальствующего Кавказской ад-

министрацией Г.Голицына, считав-
шего, что армянские политические 
партии, армянская церковь и школы 
при них стали рассадником терро-
ра, в июне 1903 г. император Алек-
сандр III подписывает закон о пере-
даче армянского церковного имуще-
ства в распоряжение министерства 
земледелия и государственных иму-
ществ России. В ответ армянские по-
литические партии, вдохновляемые 
их католикосом, принимают реше-
ние о проведении террористических 
актов против царских чиновников. 

Начинается цепь вооруженных 
нападений на высокопоставленных 
представителей царского правитель-
ства, в том числе и на самого князя 
Голицына. В этот список терактов 
можно добавить убийство 11 сентя-
бря 1904 г. вице-губернатора Елиза-

ветпольской (Гянджинской) губер-
нии Андрея Андреева, а 11 мая 1905 
года - генерал-губернатора Баку Ми-
хаила Накашидзе. 

Эчмиадзинская церковь и пар-
тия «Дашнакцутюн» подготовили со-
вместный план покушения на царя 
Николая II. Но террористам не уда-
лось осуществить свои намерения, 
и они были разоблачены. Помимо 
этого, заручившись поддержкой на-
значенного в 1905 г. наместником 
Кавказа И.И.Воронцова-Дашкова, 
партии «Дашнакцутюн» и «Гнчак» 
стали изгонять азербайджанцев с их 
родных мест, осуществив тем самым 
этническую чистку в Иреванской, 
Елизаветпольской (Гянджинской) 
и Тифлисской губерниях с целью 
расселения прибывших из Турции 
армянских семей. 

Если взять более поздний исто-
рический период, то, безусловно, сле-
дует отметить серию взрывов со сто-
роны армянских террористов в Мо-
скве 8 января 1977 г. в метро, магазине 
и на улице. В результате этого по-
гибли 7 человек, 37 были ранены. 

Бесчинства 
в отношении тюрков 

Нечто подобное произошло и в Ос-
манской империи, на территории ко-
торой проживало много армян. С на-
чалом Первой мировой войны они 
без размышлений стали прислужи-

вать Антанте, уверовав в обещания 
своих покровителей создать армян-
ское государство на территории Ос-
манской империи. Для достижения 
этой призрачной и бредовой одно-
временно идеи считались приемле-
мыми все пути. Сюда включались 
вооруженная борьба, терроризм, 
подкупы, дипломатические кана-
лы и прочие средства. 

Эти «верноподданные» Осман-
ской империи стали вооружаться 
при помощи определенных госу-
дарств и наносить удары в спину 
своей страны в то время, когда она 
противостояла огромной Антанте. 
В общей сложности армянами было 
организовано около 30 антиправи-
тельственных восстаний, включаю-
щих в том числе и террористические 
акты. И это при том, что они зани-

мали ответственные посты в прави-
тельстве: 22 армянина были мини-
страми, в том числе, иностранных 
дел, финансов, торговли, 33 - члена-
ми парламента, 7 - послами, 11 - ге-
неральными консулами.

Хотя армяне всегда припеваючи 
жили под покровительством турок, 
они не гнушались предательством 
и относились к турецкому наро-
ду и тюркскому этносу в целом от-
кровенно враждебно. С начала ХХ 
века армяне совершали геноцид про-
тив тюркских народов, проживаю-
щих не только на Южном Кавказе, 
но и в Средней Азии, в результате 
чего погибли сотни тысяч тюрков. 
Армянские дашнаки проводили по-
литику геноцида и репрессий против 
коренного населения в Казахстане, 
Кыргызстане, Узбекистане и других 
регионах Средней Азии. Бандитские 
вооруженные формирования, угне-
тавшие местное тюркское население, 
подвергли его этнической чистке на 
своей же родине. 

Армянское «спасибо» 
Пятой республике

Как продолжение традиции пре-
дательства и неблагодарности по от-
ношению к странам, приютившим 
армян или же оказывающим им под-
держку на государственном уровне, 
можно рассмотреть теракт в париж-
ском аэропорту Орли 15 июля 1983 
года. Четыре человека были убиты 
на месте, столько же скончались поз-
же от ранений. Полиция задержала 
более полусотни человек, связанных 
с АСАЛА. Этот теракт вынудил дей-
ствовать правительство Франции, ко-
торое ранее закрывало глаза на дея-

тельность армянских террористов. 
В прессу просочились сообще-

ния о некоем секретном соглашении 
между правительством и армянски-
ми террористами, согласно которому 
французские власти должны были 
признать так называемый геноцид 
в обмен на обязательство армян не 
совершать терактов на территории 
Франции. Именно в аспекте этой до-
говоренности был освобожден на-
ходившийся в заключении один из 
лидеров АСАЛА - Монте Мелконян.

Обещание выполнено - 
карабахские террористы 

пьют чай в Баку 
Однако вернемся к Азербайджа-

ну, который наиболее пострадал от 
армянских этнических чисток, де-
портации коренного населения За-
падного Азербайджана и многочис-
ленных терактов. 

31 марта 1918 года армянские 
дашнаки и большевики учинили ге-
ноцид азербайджанцев, совершив 
невиданные зверства в отношении 
коренного населения. С особой же-
стокостью были убиты свыше 70 тыс. 
человек, в их числе женщины, дети 
и старики. Освобожденный из за-
ключения согласно негласной догово-
ренности с французскими властями 
армянский международный терро-
рист, лидер террористической орга-
низации АСАЛА Монте Мелконян 
в 1991 году прибыл в Карабах, где 
участвовал в многочисленных бес-
чинствах против местных жителей. 

17 февраля 1992 года под его ру-
ководством в ходе оккупации села 
Гарадаглы Ходжавендского района 
был совершен беспощадный геноцид 
в отношении гражданского населения: 
57 человек были убиты, 39 пропали 
без вести. В 1996 году М.Мелконян, 
член террористической организации 
АСАЛА и военный преступник, по-
винный в Ходжалинском геноциде, 
был возведен в статус национально-
го героя Армении.

Политика минного терроризма 
Армении привела к тому, что Азер-
байджан входит в число стран, наи-
более загрязненных минами и нера-
зорвавшимися боеприпасами. При-
мечательно, что после Франции с ее 
заложенными в Алжире 5 млн мин 
на второй позиции в этом постыд-
ном минном терроре фигурирует ее 
ближайший союзник - Армения. По 
всей вероятности, тесно взаимодей-
ствуя между собой, две страны де-
лятся «опытом» в этой области. По 
сведениям Агентства Азербайджан-
ской Республики по разминированию 
(ANAMA), в целом число жертв от 
подрывов мин (погибшие и постра-
давшие) в Азербайджане составля-
ет 3460 человек. 

Армянский терроризм известен 
всему миру по серии диверсий и на-
падений на посольства и представи-
тельства Азербайджана и Турции 
в США и Европе. Но это лишь под-
тверждает бессилие и злобу наших 
соседей, которые под мнимой ма-
ской «многострадального» народа 
совершают подобные человеконе-
навистнические преступления. Чем 
это все завершается для них, мож-
но увидеть на примере карабахских 
террористов, которые ныне пьют чай 
в Баку, как и обещали в свое вре-
мя. Правда, скажем так, в несколь-
ко иных условиях. 

«Мы нанесли поражение армянскому фашизму, но 
он не уничтожен. Мы и дальше будем стараться 
стереть с лица земли все проявления армянского 
фашизма, и у нас на это хватит сил!»

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана

Армения - единственная в мире страна, где 
террористов возводят в ранг националь-
ных героев, их именами называют улицы, 
площади, устанавливают памятники
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На пороге эпохального лидерства

США стоят на пороге новой эры, и Дональд 
Трамп - именно тот, кто поведет их че-
рез этот непростой, но неизбежный путь 
трансформации
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Характерной чертой государ-
ственного бюджета нового 

года будет его традиционная 
социальная направленность. 
В новом финансовом докумен-
те отражаются планы по улуч-
шению благосостояния населе-
ния в рамках пятого пакета со-
циально очерченных инициатив 
руководства страны. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Корзина государственных трат 
включает также расходы на перспек-
тивы регионального развития, име-
ющие первостепенную значимость 
для развития рынка труда. 

Нормой экономического и поли-
тического курса высшего руковод-
ства страны справедливо признано 
яркое проявление заботы об инте-
ресах граждан, и в первую очередь 
это, конечно же, повышение мате-
риального благосостояния населе-
ния. Следуя этой логике, новый го-
сударственный бюджет привлека-
ет внимание усилением финансовой 
поддержки социальных планов пра-
вительства, очерченных в русле по-
вышения с января минимального по-
рога оплаты труда, самой маленькой 
пенсии, а также социальных посо-
бий и стипендий. 

Социальные инициативы заяв-
лены приоритетным направлени-
ем бюджетной политики и в новом 
году, а основанием для этого станет 
еще более выраженное финансиро-
вание, направляемое в русло функ-
ционирования и развития систем об-
разования, здравоохранения, культу-
ры, спорта и на другие мероприятия. 
Бюджетные траты в этом первосте-
пенном направлении увеличатся до 
рекордных 17 млрд манатов. Таким 
образом вес социального бюджета 
в структуре общих расходов «народ-
ного кошелька» останется на неиз-
менно высоком уровне и составит 
40%. Отсюда следует, что проект фи-
нансового плана наступающего года 
не потеряет своей устоявшейся об-
щественной значимости, обозначен-
ной в русле нерушимых приоритетов 
заботы о гражданах и повышении 
их материального благосостояния.  

Здесь также уместно напомнить, 
что стоящая перед руководством стра-
ны задача по улучшению благосостоя-
ния населения воплотилась в ежегод-
но растущих параметрах бюджетных 
расходов на социальную защиту и обе-
спечение, ведь именно это направле-

ние трат включает в себя финансо-
вое содействие запланированному на 
новый год проекту государственной 
поддержки населения. В наступаю-
щем году расходы на эти цели запла-
нированы на уровне 4 млрд 811 млн 
манатов, а финансовый довесок к пя-
тому пакету социальных мер даже 
превысит 420 млн AZN. В результа-
те стартовый порог оплаты труда по 
республике повысится еще на 55 ма-
натов, так что в новом году законо-
послушные работодатели не смогут 
платить работникам меньше 400 AZN 
за полный рабочий день. 

Кроме этого увеличится исход-
ная трудовая пенсия наших граждан, 
вышедших на заслуженный отдых. 
По результатам предыдущих повы-
шений за истекшую пятилетку со-
циальных реформ самая маленькая 
пенсия выросла вдвое и составила 
280 манатов. Но это еще не предел, 
поскольку в новый год, согласно бо-
лее раннему указанию главы госу-
дарства, азербайджанские пенсио-
неры перейдут с подросшей выпла-
той. Остается напомнить, что в этом 
направлении уже достигнуты безус-
ловные результаты, проливающие 
свет на серьезные подвижки по зна-
чительному росту зарплат, пенсий 
и социальных пособий. Как отме-
тил премьер-министр Али Асадов на 
пленарном заседании Милли Медж-

лиса, за последние пять лет на реали-
зацию социальных реформ, послу-
живших улучшению благосостояния 
4 млн граждан, было потрачено аж 
7 млрд манатов.

Необходимым условием для ре-
шения приоритетных задач социаль-
ной политики, а именно обеспече-
ния надежной социальной защиты, 
повышения качества жизни и пре-
доставляемых населению государ-
ственных выплат является повы-
шение условной потребительской 
корзины и критерия нужды, кста-
ти, лежащего в основании подсче-
тов адресной социальной помощи 
(АСП) малоимущим семьям. Кон-
статируем, что прожиточный мини-
мум и критерий нужды поднимутся 
в новом году на 5,5% - до 285 мана-
тов. Такое решение нашло отраже-
ние в законопроектах о прожиточ-
ном минимуме и критерии нужда-
емости на следующий год. 

Еще более десяти лет назад Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Али-
ев заявлял о социально направлен-
ной правительственной политике, 
где любые решения высшего руко-
водства сопровождаются измери-
мым социальным эффектом в жиз-
ни каждого отдельно взятого граж-
данина нашей страны. Поскольку 
в этом и заключается суть нацио-
нальной модели социальной поли-

тики и социального государства. Ис-
ходя из этой проверенной многолет-
ней практики, очередные системные 
меры по улучшению благосостояния 
населения были личной инициати-
вой главы государства.

О запланированном на следую-
щий год повышении минимальной 
пенсии и зарплаты стало известно из 
выступления главы государства на 
первом заседании Милли Меджли-
са VII созыва. Еще тогда азербайд-
жанский лидер обратил внимание 
на успешные экономические резуль-
таты нашей республики, позволяю-
щие руководству страны продолжить 
курс на социальные реформы. При-
чем известно, что новый бюджет го-
сударства был сформирован с уче-
том стратегических планов развития 
экономики, инфраструктуры и соци-
альной сферы на основании достиг-
нутых подвижек в национальном хо-
зяйстве. Ведь уровень жизни насе-
ления обусловлен экономическим 
развитием страны, а любые позитив-
ные хозяйственные результаты ока-
зывают непосредственное влияние 
на благополучие каждого отдельно 
взятого гражданина. 

Принимая во внимание устойчи-
вый прогресс в отечественной эко-
номике, социальные реформы бу-
дут успешно продолжены, а это се-
рьезное основание для ожиданий 
мультипликативного эффекта, по-
скольку следом повысятся зарпла-
ты бюджетников по Единой тариф-
ной сетке, вырастут средние оклады 
на рынке труда, а с января наступа-
ющего года подрастут все трудовые 
пенсии. Трудовая пенсия у нас ин-
дексируется полностью. Страховую 
ее часть пересматривают ежегодно 
к уровню роста средней номиналь-
ной зарплаты по стране, а пенсион-
ный капитал подгоняют под темпы 
инфляции. Унификация подходов 
к индексации поддержала увеличе-
ние с января каждого года всех тру-
довых пенсий к процентному росту 
среднемесячной заработной платы 
за предыдущий год. 

О точной надбавке к страховым 
выплатам и пенсионному капиталу 
станет известно по результатам под-
счетов инфляции и роста среднеме-
сячной номинальной зарплаты в фев-
рале наступающего года, но уже из-
вестно, что Государственный фонд 
социальной защиты заложил в свой 
бюджет перерасчет всех трудовых 
пенсий, а индексация охватит в сле-
дующем году 1,1 млн вышедших на 
заслуженный отдых тружеников.

Развитие регионов является 
неотъемлемой частью стра-

тегии устойчивого роста и по-
вышения благосостояния Азер-
байджана. Это одна из перво-
очередных задач, стоящих перед 
национальным правительством.  

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Первая Государственная програм-
ма социально-экономического раз-
вития регионов Азербайджанской 
Республики, рассчитанная на пять 
лет, была утверждена в 2004 году. 
Уже в ходе ее реализации удалось 
достигнуть значительного прогресса 
в развитии промышленности и сель-
ского хозяйства, что привело к соз-
данию большого количества новых 
рабочих мест. Это позволило суще-
ственно снизить уровень безрабо-
тицы и бедности, улучшив благо-
состояние жителей, проживающих 
в регионах. 

Принятые меры заложили проч-
ный фундамент для дальнейших по-
зитивных преобразований, дав им-
пульс осуществляемым в регионах 
реформам. Далее последовало при-
нятие госпрограмм социально-эко-
номического развития регионов на 
2009-2013, 2014-2018 и 2019-2023 годы. 

На днях на пленарном заседании 
Милли Меджлиса премьер-министр 
Азербайджана Али Асадов в ходе 
обсуждения проекта госбюджета на 
2025 год анонсировал планы по под-

готовке новой госпрограммы на сле-
дующие пять лет, отметив, что гос-
бюджет на предстоящий год предус-
матривает большой объем средств 
на меры по обеспечению продо-
вольственной безопасности. Вни-
мание будет сосредоточено также 
на реализации «Госпрограммы со-
циально-экономического развития 
Нахчыванской Автономной Респу-
блики на 2023-2027 годы», для чего 
будут выделены 150 млн манатов. 
Цель - обеспечение устойчивости 
развития экономики, дальнейшее 
улучшение инфраструктуры и со-

циальных услуг, повышение заня-
тости и материального благососто-
яния населения Нахчыванской АР. 

Что касается нового документа 
по развитию регионов, то в нем пред-
усматривается реализация мер, на-
правленных на поддержку развития 
предпринимательства, улучшение 
инфраструктуры в сельской местно-
сти и повышение занятости, а также 
усиление туристического потенци-
ала. Объем средств, предусмотрен-
ных в госбюджете на 2025 год для 
сельского хозяйства, существенно 
увеличен, что обеспечит большую 
поддержку этому важному секто-
ру экономики. 

Одна из основных проблем фер-
меров - нехватка поливной воды - 
особенно актуальна в условиях ме-
няющегося климата. Из госбюджета 
выделят 546 млн манатов на эффек-
тивное использование водных ре-
сурсов, обеспечение ими фермеров, 
а также расширение орошаемых пло-
щадей. Это позволит увеличить уро-
жайность, что значительно повысит 
доходы сельских жителей и приве-
дет к усилению продовольственной 
безопасности Азербайджана. 

Повышенное внимание в 2025 
и последующие годы будет уделе-
но восстановлению освобожденных 
территорий - Карабаха и Восточно-
го Зангезура. На масштабные вос-
становительные работы планиру-
ется выделить 4 млрд манатов. Как 
заявил А.Асадов, на сегодняшний 
день там реализуются 45 дорожных 

проектов общей протяженностью 
3200 км, из которых 1275 км доро-
ги местного значения. С 2021 года 
и по сегодняшний день в Азербайд-
жане заново построены и отремон-
тированы автомобильные дороги 
протяженностью свыше 2700 км, из 
которых 1430 км - дороги местно-
го значения. 

Дальнейшая реинтеграция осво-
божденных территорий в экономи-
ку страны обеспечит рост налого-
вых поступлений в бюджет. С целью 
стимулирования деловой активно-
сти правительство утвердило обшир-
ный пакет льгот и преференций для 
предпринимателей в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре, что поможет при-
влечь инвестиции и значительно рас-
ширить бизнес-деятельность. 

Предыдущие госпрограммы по 
развитию регионов доказали пра-
вильность выбранного курса и эф-
фективность проделанной работы, 
отметил в бесед с нами председатель 
Центра исследований устойчивого 
развития Нариман Агаев: «За это 
время было сделано очень много: 
отремонтировано большое количе-
ство дорог, создано немало рабочих 
мест, проведен ремонт школ в сель-
ской местности и др. Успешно раз-
виваются шелководство, хлопковод-
ство, ковроткачество, увеличива-
ется количество фруктовых садов, 
создаются предприятия по перера-
ботке сельскохозяйственной про-
дукции. Благодаря этому увеличи-
ваются доходы местного населения. 

В следующем году этот процесс бу-
дет продолжен», - уверен Н.Агаев.

Важную роль играет социальная 
направленность государственной 
поддержки, считает эксперт. «В сле-
дующем году государство продолжит 
оказывать помощь фермерам, в част-
ности женщинам, занятым в сель-
ском хозяйстве, при помощи таких 
инструментов, как субсидии, гран-
ты и льготные кредиты. Экономи-
чески независимая женщина - силь-
ная опора семьи, поэтому гендерный 
аспект играет немаловажную роль, 
- говорит собеседник. - Сейчас жен-
щины чаще выступают в качестве 
исполнителей, но если их поддер-
жать, они будут стремиться к по-
строению своего бизнеса, в том чис-
ле устойчивого». 

Никто не оспорит, развитие ре-
гионов требует комплексного под-
хода, а значит, нужно уделять вни-
мание всем сферам, способствую-
щим комфортному проживанию 
в данной местности. По подсчетам  

Н.Агаева, ежегодно необходимо от-
крывать порядка 125 тыс. рабочих 
мест, учитывая новых участников, 
которые ежегодно приходят на ры-
нок труда. 

«Нужно сконцентрироваться, 
в частности, на повышении уров-
ня первичной медицинской помо-
щи и образования, привлекая врачей 
и учителей в сельскую местность. Хо-
телось бы отдельно упомянуть сфе-
ру туризма. Наши регионы завора-
живают своей красотой и представ-
ляют интерес как для внутренних, 
так и для зарубежных отдыхающих, 
- подчеркнул он. - Однако следует 
создавать больше бюджетных мест 
в 2-3-звездочных отелях. С учетом 
упора на устойчивый туризм должны 
появляться экологичные кемпинги 
и глэмпинги. Кстати, почему бы не 
возобновить практику по созданию 
детских лагерей отдыха? Ведь это 
также будет способствовать увели-
чению занятости и более высокому 
уровню жизни местного населения».  

Социальный бюджет
Новый финансовый план - яркое проявление заботы об интересах граждан

Еще более десяти лет назад Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев заявлял о социально направлен-
ной правительственной политике, где любые реше-
ния высшего руководства страны сопровождаются 
измеримым социальным эффектом в жизни каж-
дого отдельно взятого гражданина нашей страны
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Жить в регионах станет комфортней 
На повестке - новая пятилетняя госпрограмма 

В Азербайджане цифровые 
технологии наряду с другими 
сферами успешно применяют-
ся и в международных автомо-
бильных грузоперевозках. 

Этот процесс также включает 
цифровизацию «разрешительных 
бланков», которыми страны обме-
ниваются на двусторонней основе.

В результате успешной реализа-
ции соответствующего проекта осу-
ществлена первая тестовая перевозка 
с применением электронного разре-
шения в двусторонних грузоперевоз-
ках с Турецкой Республикой, и 16 де-
кабря грузовой автомобиль, принад-
лежащий транспортной компании 
братской страны, въехал на терри-
торию Азербайджана. 18 декабря, 
как ожидается, на территорию Тур-
ции въедет отправившийся из нашей 
страны грузовой автомобиль азер-
байджанской компании-перевозчи-
ка, также осуществляющей первый 
рейс с использованием электронно-
го «разрешительного бланка».

Как сообщили в Агентстве назем-
ного транспорта Азербайджана при 
Министерстве цифрового развития 
и транспорта, реализуемый проект 

на начальной стадии предусматри-
вает электронный обмен и выдачу 
«разрешительных бланков» с Тур-
цией, а затем поэтапно и с другими 
странами, в которые осуществляют-
ся международные грузоперевозки.

Полная цифровизация обмена 
и выдачи «разрешительных бланков» 
позволит обеспечить прозрачность 
этого процесса, повысить эффектив-
ность организации грузоперевозок 
и сэкономить время при получении 
разрешений. Это новшество - важный 
вклад в расширение электронного 
документооборота не только между 
соответствующими структурами на-
шей республики, но и рассчитан на 
перспективу в деле признания и об-
мена цифровыми документами меж-
ду Азербайджаном и другими стра-
нами-партнерами в будущем. Кроме 
того, отпадает необходимость печа-
тать сотни тысяч бумажных блан-
ков, что очень важно с экологиче-
ской точки зрения.

Работа над более широким приме-
нением цифровых технологий в сфе-
ре международных грузоперевозок 
продолжается.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Первые грузоперевозки между Азербайджаном 
и Турцией с применением электронного 

«разрешительного бланка»

Нариман Агаев:

Предыдущие госпрограм-
мы по развитию регио-
нов доказали правиль-
ность выбранного курса 
и эффективность про-
деланной работы 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Фокусирующаяся на оценке 
качества и скорости работы 
авиакомпаний по всему миру 
компания AirHelp, представи-
ла свежий рейтинг успешных 
и, напротив, худших предста-
вителей данной отрасли, сооб-
щила БР пресс-служба авиапе-
ревозчика.

Вершину рейтинга в этому году 
заняла бельгийская авиакомпания 
Brussels Airlines, которая получила 
оценку 8,12 балла из 10 возможных. 
За ней следуют Qatar Airways (8,11) 
и United Airlines (8,04).

Чем выше балл, тем успешнее 
авиакомпания с точки зрения ка-
чества обслуживания, пунктуаль-

ности рейсов и компенсации пас-
сажирам.

На последней строке рейтинга 
расположилась тунисская авиаком-
пания Tunisair с оценкой в 3,63 балла.

У Национального авиаперевоз-
чика Азербайджана AZAL впечатля-
ющий результат по версии рейтин-
га AirHelp. Авиакомпания заняла 25 
место в мировом рейтинге, набрав 
7,09 балла.

БР

Впечатляющий результат
AirHelp назвал лучшие авиакомпании в мире: 

Какое место занял AZAL?

Процесс пошел
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Пожалуй, не ошибемся, если 
скажем, что Нафталан сегод-

ня оправдывает название горо-
да-лечебницы международного 
значения. Являясь уникальным 
оздоровительным центром, в по-
следние годы он добился зна-
чительных успехов в развитии 
этого очень значимого вида ту-
ризма. И для этого есть очень 
веские основания. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Огромное внимание, которое 
уделяет этому курортному городу 
Президент Ильхам Алиев, его пору-
чения по выработке стратегии раз-
вития Нафталана стимулировали 
и стимулируют полноценный рас-
цвет этого центра здоровья. Только 
за последние годы полностью обнов-
лена городская инфраструктура, от-
четливо прослеживаются шаги в его 
обновленном социально-экономи-
ческом развитии. 

Как рассказывает заместитель 
главы исполнительной власти (ИВ) 
Нафталана, завотделом анализа 
и прогнозирования социально- 
экономического развития Кама-
ля Гусейнова, в настоящее время 
в городе функционирует около 20 
отелей и лечебных центров, из ко-
торых 3 - пятизвездочных и в целом 
способны принимать почти 4 тыс. 
туристов в день. 

- За последние пару лет здесь со-
стоялось открытие нескольких со-
временных отелей, среди которых 
особо выделяются гостиница «Зо-
лотой Нафталан» на 288 мест, ле-
чебный центр «Парк Нафталан» 
на 240 мест и «Нур Нафталан» на 
195 мест, оздоровительный центр 
Sun City Naftalan & SPA на 188 мест 
и гостиница «Нафта» на 164 места. 
Все это позволило Нафталану за-
нять достойное место среди оздо-
ровительных городов мира и под-
няться до уровня туристического 
центра международного значения. 
В результате того, что он постоян-
но находится в центре всесторон-
него внимания Президента Ильха-
ма Алиева, отчетливо наблюдается 
постоянная динамика в его разви-
тии, - с гордостью отмечает Кама-
ля ханым.

Бесспорно, что Нафталан добился 
значительных успехов в сфере туриз-
ма, особенно с точки зрения оздоро-
вительного. Если обратиться к ста-
тистике, то необходимо отметить, 
что в 2019 году было зафиксирова-
но рекордное количество туристов 
- около 40 тыс. человек, из которых 
более 12 тыс. являлись гражданами 
62 зарубежных стран. Естественный 
спад произошел в период пандемии 
в 2020-2021 годах. Однако уже в 2023 
году число туристов вновь прибли-
зилось к 40 тыс., из которых более 
12 тыс. составили гости примерно 
из 50 стран мира. А с начала этого 
года Нафталан уже посетили более 
36 тыс. туристов, из которых до 15 
тыс. - иностранные туристы из 40 
зарубежных стран. 

Но это одна сторона медали, 
то, что касается непосредственно  
объектов туризма. А что делают го-
родские власти, чтобы поддержать 
стабильность и обеспечить наиболь-
ший приток туристов, а значит, улуч-
шить как экономические показате-
ли, так и благосостояние местного 
населения? Это в первую очередь ка-
сается работы городских служб, за-
нимающихся обеспечением стабиль-
ного функционирования городской 
инфраструктуры. Особой гордостью 
нафталанцев является то, что в го-
роде прекрасные и полностью заас-
фальтированные дороги, работает 
современная система освещения. 

А с 2020 года в Нафталане впер-
вые используются альтернативные 
источники энергии. Именно с помо-
щью солнечных батарей освещаются 
информационные и справочные та-
блички, установленные перед здани-
ем городской исполнительной вла-
сти. А в рамках пилотного проекта 
в городских парках «Галаба» и На-
риман Нариманов установлена соз-
данная совместно отечественными 
и зарубежными производителями 
система освещения. 

- Все делается для того, чтобы 

создать особую комфортную среду 
как для многочисленных гостей, так 
и для местных жителей, - продол-
жает Камаля Гусейнова. - Мы стро-
го нацелены на то, чтобы, сохраняя 
национальные традиции, придержи-
ваться современных мировых тен-

денций. Из этого ряда мероприятий 
можно отметить сдачу в эксплуата-
цию первой в стране велодорожки 
длиной 7 км. Для обеспечения все-
стороннего отдыха и здорового об-
раза жизни во всех городских парках 
установлены спортивные снаряды. 
В парке Гейдара Алиева к услугам 
горожан и иностранных туристов 
ставшая уже достаточно популяр-
ной в Европе и Америке и имею-
щая большую читательскую аудито-
рию «Маленькая бесплатная библи-
отека» (Little free library), в которой 
особо востребован раздел «Я лю-
блю Нафталан».

Кроме того, в парках Гейдара 
Алиева, Самеда Вургуна, «Галаба» 
и Наримана Нариманова на плано-
вой основе проведены капитальные 
ремонтные работы, функциониру-
ют безлимитный Интернет и пункт 
проката велосипедов. А для обеспе-
чения беспрепятственного движения 
инвалидных и детских колясок на 
всех проспектах и в парках города, 
а также на тротуарах установлены 
пандусы. В 2024 году исполнитель-
ной властью города было запуще-
но мобильное приложение на трех 
языках Visit Naftalan, использование 
которого упростило пребывание ту-
ристов и организацию их лечения 
и отдыха. В целях дальнейшего улуч-
шения качества обслуживания тури-
стов и обеспечения их комфортно-
го отдыха по инициативе ИВ города 
и при поддержке лечебного центра 
Gözəl Naftalan впервые в 2020 году 
был открыт круглосуточно функци-
онирующий магазин без продавцов 
«Нафталан 24/7». В этом магазине, 
введенном в эксплуатацию в каче-
стве пилотного проекта, продается 

около 20 видов товаров народного 
потребления, наиболее необходи-
мых туристам: зубные пасты, кре-
мы, масла, шампуни, мыло, стираль-
ные порошки и продукты из наф-
таланской нефти. 

Немалую роль в популяризации 

курорта сыграли выпущенная в об-
ращение в 2021 году по поручению 
ИВ города ООО «Азерпочт» первая 
почтовая марка Нафталана, а также 
книга «Нафталан - почувствуй чудо» 
на трех языках (азербайджанском, 
русском и английском). 

Особое внимание уделяется во-
просам охраны окружающей среды 
и озеленения города. Только в этом 
году в рамках объявленного Распо-
ряжением Президента Азербайджана 
Ильхамом Алиевым «Года солидарно-
сти во имя зеленого мира» и в целях 
подготовки к СОР29 были высажены 
десятки тысяч различных видов деревь-
ев и цветочных кустов. И этот процесс  
носит постоянный характер. 

Еще одним важным шагом стало 
получение государственного стан-
дарта на нафталановую нефть. В от-
вет на заявку ИВ города и в целях 
повышения конкурентоспособности 
нафталанской нефти и продуктов, 
получаемых из нее, Азербайджан-
ским институтом стандартизации 
был подготовлен и получен госу-
дарственный стандарт AZS 886:2020 
«Нафталанская нефть натив. Общие 
требования». 

Реализация стандарта, принято-
го в августе 2020 года, дала огром-
ный толчок повышению конкурен-
тоспособности курорта Нафталан, 
его более широкого признания как 
в стране, так и за рубежом, что в свою 
очередь способствовало повыше-
нию качества обслуживания местных 
и иностранных туристов и развитию 

медицинского туризма. Наконец, 28 
сентября 2024 года было подписано 
Распоряжение Президента Азербайд-
жанской Республики «О дополни-
тельных мерах, связанных с повы-
шением роли нафталанской нефти 
в развитии оздоровительного туриз-
ма». Этот значимый документ безус-
ловно даст новый толчок развитию 
города, для чего будут предприняты 
шаги, содействующие совершенство-
ванию процессов добычи, перера-
ботки, расширению использования 
нафталанской нефти и изготовлен-
ных из нее препаратов, а также по-
пуляризации в мире Нафталана как 
города оздоровительного туризма. 

Примечательно, что в испол-
нительной власти города прекрас-
но осознают, что ввиду специфики 
города залогом любого успешного 
начинания является умение коопе-
рировать и сотрудничать с заинте-
ресованными сторонами, строить 
взаимовыгодные и партнерские от-
ношения с другими государствен-
ными структурами. 

- С этой точки зрения особо хоте-
лось бы отметить совместную рабо-
ту аппарата городской исполнитель-
ной власти с Агентством по туриз-
му Азербайджана и ее Гянджинским 
региональным управлением, - го-
ворит Камаля Гусейнова. - Любое 
начинание глубоко анализируется 
и обсуждается сторонами. Поэто-
му и совместные мероприятия про-
водятся на высоком организацион-
ном уровне. 

Среди мероприятий хотелось бы 
особо отметить открытие Туристи-
ческого информационного центра, 
который призван обеспечить удоб-
ный доступ к данным и способство-
вать более широкому продвижению 
туристического потенциала регио-
на. Еще одним новшеством явилась 

установка Агентством по туризму 
и банком АТБ в разных частях города 
на азербайджанском и английском 
языках дорожных знаков, справоч-
ных табличек и досок с туристиче-
ской информацией, а также разме-
щение «дорожной карты» города, 
что, бесспорно, стало большим под-
спорьем для обеспечения беспре-
пятственного и комфортного пере-
движения туристов в Нафталане.

- Нафталан - особенный, уни-
кальный и стремительно развива-
ющийся город, - говорит началь-
ник Гянджинского регионального 
управления Агентства по туриз-
му Заур Байрамов. - Особенность 
и уникальность ему придает тот 
факт, что здесь развит оздорови-
тельный туризм. И мы как регио-
нальный орган, ответственный за 

развитие туризма, уделяем особое 
внимание вопросам популяризации 
его оздоровительного потенциала 
и делаем все необходимое для боль-
шего привлечения туристов. После 
открытия Туристического информа-
ционного центра повысились и наши 
возможности для проведения непо-
средственной работы с многочис-
ленными гостями. Особо хотелось 
бы отметить проводимые сотрудни-
ками центра опросы туристов, ко-
торые дают возможность оценить 
ситуацию, вовремя выявить недо-
статки и уменьшить риски. Все это 
работает на повышение качества ту-
ристического обслуживания, помо-
гает наибольшей осведомленности 
гостей города об имеющейся лечеб-
ной инфраструктуре. Уверен, что 
у Нафталана огромный туристи-
ческий потенциал, который с каж-
дым днем возрастает. А это в свою 
очередь дает стимул для развития 
туристической сферы, что создает 
позитивный имидж у гостей горо-
да и улучшает благосостояние жи-
вущих здесь людей.         

В 2022-2023 годах в Нафтала-
не прошла Международная науч-
но-практическая конференция на 
тему «Нафталан - синергетиче-
ский источник здоровья и туриз-
ма: стратегия развития междуна-
родного туристического центра», 
организованная ИВ города Нафта-
лан, Министерством здравоохране-
ния Азербайджанской Республики, 
Государственным агентством по ту-
ризму, Бюро по туризму Азербайд-
жана, PMD Hospitality. В ее работе 
приняли участие более 100 предста-
вителей государственного и частно-
го секторов, а также специалисты 
в области туризма, здравоохране-
ния, санаторно-курортного лече-
ния из 10 стран мира. 

В рамках конференции была ор-
ганизована выставка продукции из 
нафталанской нефти, в том числе 
проведен мастер-класс Сабира Чо-
пуроглу, единственного в мире ху-
дожника, рисующего… нефтью. Го-
сти также ознакомились с прово-
димыми с 2020 года на территории 
села Гашалты Гарагоюнлу археоло-
гическими раскопками, подтверж-
дающими тот факт, что это одно из 
древних поселений на территории 
страны. Большой интерес вызвал 
проект «Райский сад», реализуе-
мый в рамках мероприятий ПРО-
ОН «Поддержка развития устойчи-
вого туризма в регионах Азербайд-
жана». Состоялись также поездки 
в село Талыш и поселок Суговушан.

В городской ИВ пристальное 
внимание уделяется также между-
народному сотрудничеству. В июне 
прошлого года Нафталан подписал 
хартию дружбы и сотрудничества 
с хорватским городом Иванич-Град. 
Аналогичные документы подпи-
саны с городами Легле (Франция,  
2011 г.), Позитано (Италия, 2013 г.), 
Унеюв (Польша, 2014 г.), а также с го-
родом Ессентуки (Россия, 2014 г.). 

В завершение хотелось бы кос-
нуться очень важного фактора, о ко-
тором сказала в конце нашей бесе-
ды Камаля Гусейнова. Она отметила, 
что наряду с другими мероприяти-
ями особое внимание глава ИВ го-
рода Нафталан Вугар Новрузов уде-
ляет непосредственной работе с ту-
ристами: 

- Регионы, где развит туристи-
ческий сектор, имеют одно очень 
важное преимущество. Мы имеем 
уникальную возможность посред-
ством наших гостей широко про-
пагандировать древнюю историю, 
культуру, национальные традиции 
нашего народа. Они воочию могут 
убедиться в его толерантности, го-
степриимстве и доброжелательно-
сти. И это немаловажный фактор, 
ведь каждый год Нафталан посеща-
ют десятки тысяч туристов из бо-
лее чем 50 стран мира. И благодаря 
усилиям сотрудников городской ИВ, 
работников туристического секто-
ра и простых людей мы завоевыва-
ем сердца этих людей. И это доро-
гого стоит. Ведь в нашем сложном 
мире каждый человек, в особенности 
если он представитель иностранно-
го государства, это очередной голос 
за праведное дело Азербайджана». 

Нафталан  

Озеро Гёйгёль называют одной 
из жемчужин Азербайджана. 
Рядом с ним простираются еще 
несколько ни чем не уступаю-
щих ему по красоте озер - на-
стоящие жемчужные ожерелья.

Когда осенью 1139 года Гянджа 
была полностью разрушена силь-
нейшим землетрясением, в 25 ки-
лометрах южнее обвалилась гора 
Кяпаз, запрудившая реку Агсу. Так 
образовалось красивейшее озеро, 
за синеву вод получившее название  
«Гёйгёль» - Синее озеро.

В честь него назван Гёйгёльский 
национальный парк, на территории 
которого имеется еще несколько мел-
ких озер. Почти все они скрыты от 
непосвященных под густой кроной 
реликтового леса. Каждое по-своему 
красиво, каждое носит характерное 
название: Маралгель - Оленье озе-
ро, Зялигель - Пиявочное озеро, Га-
рагель - Черное озеро…

Этот чарующий своей дивной кра-
сотой регион считается туристиче-
ской Меккой для путешественни-
ков. В этом году Гёйгёльский наци-
ональный парк посетили более 170 
тыс. туристов.

По словам директора Гёйгёль-
ского национального парка Фуада 
Гулиева, из них 168 тыс. 500 человек 
- местные туристы, остальные - за-
рубежные гости. Общее количество 
льготных туристов, включая членов 
семей шехидов, гази и ветеранов, со-
ставило более 6500 человек. 

Кстати, вход на территорию на-
ционального парка для них бесплат-
ный. В течение года различные груп-
пы воспользовались маршрутами 
горного экотуризма 150 раз.

В Гёйгёльском национальном пар-
ке, обладающем богатым биоразно-
образием, посетители наслаждаются 
уникальными природными пейзажа-
ми по 10 маршрутам и эффективно 
проводят досуг. Больше всего они 
стремятся увидеть Гёйгёль и Марал-
гель. В ближайшем будущем также 
планируется открытие масштабных 
межрегиональных кольцевых экоту-
ристических маршрутов.

Д.МУСАЕВ

Нафталан: формула успеха
Один из самых популярных курортов Азербайджана стремительно развивается

Камаля Гусейнова:

Мы имеем уникальную 
возможность посред-
ством наших гостей 
широко пропагандиро-
вать древнюю исто-
рию, культуру, нацио-
нальные традиции на-
шего народа

Жемчужное 
ожерелье

Гёйгёльский 
национальный парк - 
туристическая Мекка 

для посетителей

Соединяя берега
Азербайджан и Иран 

обсудили развитие 
Южного грузового 

терминала

Председатель «Азербайджан-
ских железных дорог» (АЖД) 
Ровшан Рустамов в рамках 
визита в Иран провел встречу 
с руководителем железнодо-
рожной администрации этой 
страны Джаббаром Али Заке-
ри Сардруди, сообщает Report 
со ссылкой на АЖД.

На встрече обсуждались пла-
ны по развитию терминала «Аста-
ра» в Иране, завершение его модер-
низации к концу 2025 года, а также 
совместные шаги по расширению 
деятельности Южного грузового 
терминала.

Стороны также обсудили про-
ект строительства железнодорож-
ного моста через реку Араз, кото-
рый соединит Нахчыванскую Ав-
тономную Республику с основной 
частью Азербайджана через терри-
торию Ирана в целях обеспечения 
устойчивого сухопутного сообщения.

В ходе визита азербайджанская 
делегация ознакомилась с состояни-
ем железнодорожной инфраструкту-
ры в городе Джульфа. Члены делега-
ции посетили цех по смене колесных 
пар железнодорожного транспорта 
и провели переговоры с иранскими 
официальными лицами о реализа-
ции совместных проектов.

Отдел экономики
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В одной из своих статей вид-
ный дипломат, политиче-

ский и общественный деятель 
Рамиз Абуталыбов писал: «Эми-
грация - не простое испытание 
для человеческой личности. По 
разным причинам оставив Ро-
дину, одни ломаются, бессиль-
но страдают, другие - поддава-
ясь соблазнам комфорта, охот-
но утрачивают корни и память, 
успешно адаптируются к обы-
чаям иного житья, третьи же - 
продолжают хранить дух и об-
раз своего Отечества, ни при 
каких обстоятельствах не за-
бывая о его благе».

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня мы хотим рассказать вам 
о женщине, которую смело можно 
отнести к третьей категории людей. 
Эмигрировав в другую страну, она 
своими помыслами и деяниями не 
забывает о своих корнях, стараясь 
использовать любую возможность, 
чтобы заявить и представить свою 
историческую родину с ее культур-
но-историческим наследием. При-
чем делает это, не оглядываясь и не 
ожидая какой-либо поддержки со 
стороны, повинуясь лишь неистре-
бимой любви и верности земле, ко-
торая дала ей жизнь.

Айсель Джафарзаде впервые при-
ехала во Францию в 2000 году. Здесь 
проживает ее тетя, супруга народно-
го художника Азербайджана Тогру-
ла Нариманбекова. Айсель получи-
ла образование, создала семью, у нее 
трое замечательных детей, которые 
отлично учатся, занимаются конным 
спортом, футболом и танцами. Она 
растит их очень активными, моти-
вирует к участию в конкурсах, при-
общает к разного рода мероприяти-
ям и общественной деятельности. 
Сама Айсель ханым проявляет ини-
циативу и участвует в обществен-
ной деятельности частной школы, 
где учатся ее дети, устраивает ме-
роприятия по знаменательным да-
там азербайджанских праздников со 
всеми символическими атрибутами 
- национальными костюмами, му-
зыкой и сладостями. Но и дома она 
остается настоящей азербайджан-
ской ханым, отмечая со своей пре-
красной семьей родные праздники 
с нашими кулинарными изысками 

и приглашая друзей-французов. Сла-
дости печет сама, засиживаясь до 
ночи в предвкушении радости де-
тей и восторга дорогих гостей. 

В городе Ла-Рошель, где живет 
Айсель ханым, азербайджанцев нет, 
нет связей и с азербайджанской ди-
аспорой, но она очень хотела бы об-
щаться с соотечественниками, по-
скольку она вообще человек ком-
муникабельный и любит людей, но 
знакома лишь с несколькими со-
трудниками из азербайджанского 
посольства в Париже, с которыми 
ее познакомила активный член ди-
аспоры Гюнель Сафарова. 

Айсель ханым с восхищением 
отмечает незаурядность личности 
Чрезвычайного и Полномочного По-
сла Азербайджана во Франции Лей-
лы Абдуллаевой: «Лейла ханым со 
своими сотрудниками всегда под-
держивает меня и мои начинания. 
Они приехали на последнюю выстав-
ку и активно поучаствовали в ней, 
за что большая им благодарность, 
я просто упивалась теплом сердец 
родных людей, которое они дарили 
так щедро. Все мои соотечественни-
ки очень дороги мне».

Для того чтобы проявлять свою 
преданность исторической родине 
и пропагандировать национальную 
культуру, вовсе не обязательно состо-
ять в какой-либо организации или 

ждать указания от государственных 
инстанций, достаточно просто жить 
этим, хотеть ознакомить иностран-
цев со всем тем, что составляет бога-
тое духовное наследие народа, к ко-
торому ты принадлежишь, и прояв-
лять свою идентичность. 

Именно такой мне представилась 
азербайджанка Айсель Джафарза-
де, которая организовала в церкви 
французского города Ла-Рошель ку-
линарную выставку Азербайджана. 
Целью послужило стремление поде-
литься своим культурным наследи-
ем посредством национальной кух-
ни. Гостям была предоставлена под-
робная информация о кулинарных 
традициях Азербайджана, они смог-
ли отведать и восхититься блюдами 
азербайджанской кухни и традици-
онными сладостями. 

Представляем вашему вниманию 
беседу нашего корреспондента с Ай-
сель Джафарзаде, которая любезно 
ответила на вопросы нашей газеты 
и поделиться своим опытом прожи-
вания во Франции.  

- Какое образование вы полу-
чили во Франции? Трудно ли было 
найти работу по специальности и не 
испытывали ли вы дискримина-
ции по этническому и религиоз-
ному признакам?

- Изначально я решила получить 
образование в области медицины, 

так как эта сфера всегда меня при-
влекала. Однако совмещать учебу 
с воспитанием троих детей оказа-
лось делом довольно сложным, по-
этому я переключилась на коммер-
ческую сферу и бизнес. Это решение 
открыло мне новые горизонты и воз-
можности. Что касается дискрими-
нации, скажу вам так: во Франции 
ценят квалифицированных специ-
алистов, независимо от их этниче-
ской или религиозной принадлеж-
ности. Мне удалось найти работу 
без особых трудностей. Более того, 
я никогда не сталкивалась с дискри-

минацией по этническому или рели-
гиозному признаку или каким-либо 
неадекватным отношением к себе. 
Напротив, наличие двух культурных 
корней воспринимается как преиму-
щество. Здесь любят все необычное 
и экзотическое, что стало для меня 
только плюсом.

- Вы часто устраиваете празд-
ники азербайджанской культуры 
в школе ваших детей. Как к этому 
относились руководство, педаго-
ги, дети и их родители?

- К счастью, мои инициативы всег-
да находили поддержку и вызыва-
ли восторг. Руководство школы, пе-
дагоги, дети и их родители высоко 
ценили эти мероприятия. Один из 

наших праздников даже попал на 
обложку школьного журнала част-
ной школы в Ла-Рошели. Это стало 
для меня большой гордостью и мо-
тивацией продолжать реализовы-
вать свои инициативы и радовать 
не только своих детей, но и других 
школьников.

- Организацию подобных ме-
роприятий вы осуществляли сами, 
без чьей-либо помощи и без под-
держки диаспоры и посольства?

- Дело в том, что я никого из азер-
байджанцев в нашем городе не зна-
ла, а раньше ни диаспора, ни посоль-

ство не знали о моих инициативах, 
поэтому я организовывала все до-
бровольно, по зову сердца, не счита-
ясь с расходами. Тем не менее, я уве-
рена, если бы они заранее были ос-
ведомлены об этом, то обязательно 
поддержали бы меня.

-  Удается ли в многонациональ-
ной стране, в которой велико число 
эмигрантов, сохранить свою куль-
турную идентичность? Нет ли ри-
ска ассимиляции?

- Сохранение национальной иден-
тичности для меня и моей семьи - 
это приоритет. К нам часто приезжа-
ют моя мама, друзья, родственники, 
и мы вместе отмечаем наши тради-
ции. Мы регулярно посещаем исто-

рическую родину, а дома во Фран-
ции создаем атмосферу, пропитан-
ную национальными элементами. 
Знаете, где бы мы ни находились, 
убежать от своих корней, детства 
и традиций невозможно. Мои дети 
очень любят Азербайджан и все, что 
с ним связано. Они с интересом из-
учают язык, гордятся своим проис-
хождением и с удовольствием уча-
ствуют в культурных мероприятиях.

- К какой дате был приурочен 
ваш кулинарный праздник и кого 
вы привлекли для его подготовки?

- Традиционно мы проводим 
праздник 23 ноября. В этом и про-
шлом году посольство Азербайджа-
на в Париже активно поддержало 
нас: привезли национальные сладо-
сти, книги, сувениры. Также приеха-
ли представители азербайджанской 
кулинарии Azeri chef home Фахран-
да ханым и Ирада ханым. Это был 
незабываемый день!

- Есть ли планы по продвиже-
нию в вашем городе азербайджан-
ской культуры?

- Недавно я создала свою обще-
ственную организацию - Французско- 
азербайджанскую этническо-куль-
турную ассоциацию - и планирую 
активно представлять азербайджан-
скую культуру во Франции, особен-
но в университетах. Молодежь бы-
стрее воспринимает и приветствует 
подобные начинания представите-
лей других наций. Например, один 
из моих проектов предполагает об-
мен студентами, чтобы французская 
молодежь могла ближе познакомить-
ся с историей, культурой и тради-
циями Азербайджана, и наоборот, 
- азербайджанская молодежь при-
общилась к европейской культуре. 
Кстати, 18 декабря наше посольство 
в Париже будет отмечать День соли-
дарности азербайджанцев мира. Это 
особый для всех нас день, и я с боль-
шим удовольствием буду участво-
вать в этом замечательном нацио-
нальном празднике, который еще 
больше сплотит азербайджанцев 
всего мира.

- Благодарю за интересную бе-
седу и желаю вам успехов в продви-
жении азербайджанской культу-
ры в Европе.

Памятники Ходжалы-Гедабекской 
культуры исследованы в Карабахе, 
в бассейне Гянджачая, в Мингя-
чевире, Дашкесане, Гядабее, Гян-
джа-Газахском регионе. Среди па-
мятников этой культуры наибо-
лее хорошо изучены погребения 
(каменные ящики, грунтовые мо-
гилы, курганы, кромлехи) и по-
селения.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Культура эпохи поздней бронзы - 
раннего железа характеризуется высо-
ким уровнем развития керамического 
производства, металлургии и художе-
ственной обработки металла. В погре-
бениях этого периода много разноо-
бразного железного и бронзового ору-
жия, элементов конского снаряжения, 
украшений, бронзовых орнаментиро-
ванных поясов, а погребальные па-
мятники фиксируют сильное соци-
альное и имущественное расслоение 
в обществе.

В одном из последних номеров на-
учного журнала «Материалы по архе-
ологии и истории античного и сред-
невекового Причерноморья» (по-
священного актуальным проблемам 
археологии, истории, нумизматики, 
сфрагистики и эпиграфики этого реги-
она, а также сопредельных территорий), 
входящего в такие наукометрические 
базы с высоким импакт-фактором, как 
Web of Sciences Group, SCOPUS, ERIH 
PLUS и др., и печатаемого в издатель-
стве «Киммерия» (г. Нес-Циона, Изра-
иль) была опубликована статья веду-
щего научного сотрудника Институ-
та археологии и антропологии НАНА 
доктора философии по истории, до-
цента Дмитрия Кириченко «О тре-
панированном черепе из кургана до-

лины р.Гянджачай (Азербайджанская 
Республика)». 

В статье исследован антропологи-
ческий материал Ходжалы-Гедабек-
ской археологической культуры эпо-
хи поздней бронзы - раннего железа 
из раскопок 30-х годов прошлого сто-
летия, осуществленных археологом 
Я.И.Гуммелем. Краниологический 
(комплекс научных дисциплин, изу-
чающих нормальные вариации фор-
мы черепа у человека и животных) 
материал из погребений долины 
р.Гянджачай по большей части утерян, 
однако при осмотре краниологической 
коллекции  Музея анатомии человека 
на кафедре анатомии человека и ме-
дицинской терминологии Азербайд-
жанского медицинского университе-
та  автору удалось обнаружить череп 
хорошей сохранности без нижней че-

люсти со следами трепанации (кра-
ниотомии).

Сегодня ученый делится с чита-
телями нашей газеты результатами 
своей работы.

- Итак, откуда «родом» обнару-
женный вами череп?

- Исследованный мною череп про-
исходит, вероятно, из погребения од-
ного из курганов с земляной насыпью. 
К сожалению, до нас не дошло более 
подробной информации, в каком кон-
кретно захоронении и в каком по но-
меру кургане он был обнаружен, эти 
данные утеряны. Известны лишь 

археолог, проводивший раскопки 
(Я.И.Гуммель), тип погребения (зем-
ляной курган) и регион (долина р.Гян-
джачай). Это и неудивительно, ведь 
прошло уже около 90 лет с момента 
раскопок.

Курганы с земляным покрытием 
долины Гянджачая относятся к Ход-
жалы-Гедабекской археологической 
культуре и датируются в пределах кон-
ца II - начала I тыс. до н.э., а раскопа-
ны были Яковом Ивановичем Гумме-
лем в 1935-1937 гг.

- По внешним признакам кур-
ган - это обычная земляная насыпь?

- Да, в ее основании, обычно над 
могилами, лежит слой речных кам-
ней, а земляная часть насыпи состо-
ит из принесенной из других мест гли-
ны и гажи (глиногипса). Яков Гуммель 
выделял родовые курганы, семейные, 

а также курганы с одиночным погре-
бением.

- Ваша находка принадлежала 
мужчине или женщине?

- Мужчине в возрасте около 35-
50 лет - он долихокранный (длинно-
головый), относится к южной ветви 
европеоидной расы, к каспийскому 
антропологическому типу, который 
представлен на территории нашей ре-
спублики еще со среднего каменного 
века и до настоящего времени и свя-
зан с автохтонным населением Азер-
байджана.

Краниотомия была совершена, воз-

можно, методом скобления и проре-
зывания. В качестве предполагаемого 
инструмента совершения операции на 
черепе мужчины мог выступить кин-
жал или бронзовый нож, один из них 
был обнаружен в родовом кургане до-
лины р.Гянджачай. Бронзовые ножи 
также были найдены во втором кур-
гане - к юго-западу от города Гёйгёль 
и на других памятниках Ходжалы-Ге-
дабекской археологической культуры 
с территории Азербайджана.

- Впервые трепанация в нашей 
стране была осуществлена в эпоху 
поздней бронзы - раннего железа?

- Нет, она была произведена еще 
в период неолита, затем эта процеду-
ра встречается в эпоху ранней бронзы. 
В эпоху поздней бронзы - раннего же-
леза, к которому относится исследован-
ный нами череп, на территории нашей 
республики трепанированные черепа 
были зафиксированы также и в дру-
гих погребениях долины р.Гянджачай, 
в захоронениях могильника Хошбу-
лаг, а также в погребении близ села 
Балчылы на левом берегу Гошгарчая. 

- Все трепанации черепа на тер-
ритории Азербайджана в исследу-
емое вами время были осуществле-
ны в медицинских целях?

- Не только. Они были произведе-
ны и в ритуально-символических це-
лях тоже. К примеру, описанный в ста-
тье случай трепанации был осущест-
влен в медицинских целях, совершение 
данной операции и ее положительный 
результат, при котором пациент вы-
жил и даже прожил после нее значи-
тельное время, свидетельствуют о вы-
соком профессионализме древних хи-
рургов Азербайджана.

Нами впервые была составлена 
карта находок трепанированных че-
репов эпохи поздней бронзы - раннего 
железа с территории Кавказа и Ближ-

него Востока, а также приведена сво-
дная таблица всех случаев краниото-
мии с учетом известных на данный 
момент времени научных работ с ука-
занием пола людей, их возраста, исхо-
да операции (положительный, отри-
цательный), целей (медицинские или 
ритуально-символические).

- Дмитрий Александрович, вы не-
однократно говорили, что свои ис-
следования проводите совместно 
с учеными-антропологами не толь-
ко вашего института, но и других 
научно-образовательных структур. 

- Совершенно верно. Именно в де-
кабре мы возобновили сотрудничество 
с кафедрой анатомии человека и меди-
цинской терминологии АМУ, в частно-
сти, с ее заведующим доктором фило-
софии по медицине, доцентом Анаром 
Абдуллаевым - продолжили исследо-
вания черепов из античных погребе-
ний древней Шамахи и Мингячевира. 
Нами был изучен антропологический 
материал на предмет наличия различ-
ных патологий и травматических по-
вреждений. В настоящее время ведет-
ся работа над подготовкой ряда пу-
бликаций по этим материалам. Кроме 

того, мной также было осуществлено 
антропологическое исследование че-
репов, хранящихся в фондах Наци-
онального музея истории Азербайд-
жана, в частности, среди этих палео-
антропологических материалов был 
исследован очень интересный череп 
предположительно из погребения мон-
гольского воина в Мингячевире, ве-
роятно, кипчака по происхождению.

- А как вы смогли это определить?
- Очень просто. Об этом свидетель-

ствует его антропологический тип - юж-
но-сибирский, или, как его еще ино-
гда называют, туранский. Кстати, на 
черепе также имеются следы трепана-
ции, и тоже с удачным для пациента 
исходом - об этом свидетельствует за-
живление кости с одной стороны от-
верстия, осуществленного уже толь-
ко методом прорезывания. Инстру-
ментом, по всей видимости, выступал 
какой-то острый предмет - нож, кин-
жал, возможно, скальпель. Мужчина 
прожил после операции еще доволь-
но долго. А медицинская практика со-
вершения подобного рода операций 
сохраняется по сей день - через века 
и тысячелетия. 

ИССЛЕДОВАНИЯ

Из долины Гянджачая
Впервые трепанация черепа в нашей стране была осуществлена в эпоху неолита

Дмитрий Кириченко:

Описанные нами случаи трепанации чере-
па, осуществленные в медицинских целях, 
свидетельствуют о высоком профессио-
нализме древних хирургов Азербайджана

Понятие Родины неподвластно времени
Айсель Джафарзаде: Где бы мы ни находились, убежать от своих корней, детства и традиций невозможно

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Айсель Джафарзаде:

Мои дети очень любят Азербайд-
жан и все, что с ним связано. Они 
с интересом изучают язык и гор-
дятся своим происхождением
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В Азербайджанской государ-
ственной академической фи-

лармонии имени Муслима Ма-
гомаева прозвучала вторая ре-
дакция симфонии №16 «Гейдар» 
народного артиста, профессора 
Азера Дадашева. Произведение, 
посвященное 100-летию со дня 
рождения общенационального 
лидера Гейдара Алиева, испол-
нили музыканты Азербайджан-
ского государственного симфо-
нического оркестра под руко-
водством дирижера Мустафы 
Мехмандарова. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Мастер, чье творчество давно 
стало воплощением музыкальной 
самобытности и духовного богат-
ства Азербайджана, в каждом своем 
сочинении создает глубокую связь 
с культурой, историей и духом род-
ной земли. В его музыке звучат ис-
кренность, страсть и преданность 
своему делу. Азер Дадашев стре-
мится к гармонии между личным 
и коллективным, между внутренни-
ми переживаниями и общими исто-
рическими смыслами. Он мастерски 
сочетает национальные традиции 
с современными симфоническими 
формами, создавая произведения, 
наполненные глубокими философ-
скими размышлениями. 

Новая симфония Азера Дадашева 
словно вырвалась из глубин нацио-
нального сознания, где долг и честь 
сливаются с неугасимым стремле-
нием к свободе. В ее аккордах зву-
чит почтение к великому наследию 
общенационального лидера, в ка-
ждой ноте - созидательный ритм, 
напоминающий о борьбе за неза-
висимость и духовное возрожде-
ние. Симфония, как яркое художе-
ственное утверждение, передает эхо 
прошлых лет, становясь источни-
ком силы, питающей будущее. Это 
произведение, рожденное из народ-
ной памяти и коллективного опы-
та, - торжество духа и воли народа, 
продолжающего свой путь. 

Как отмечает кандидат искус-
ствоведения, доцент Дильбер Ма-
медова в статье «Вторая редакция 
симфонии «Гейдар» Азера Дадаше-
ва»: «Имя Гейдара Алиева охватыва-
ет несколько этапов в истории Азер-
байджана. Имитация движений вре-
мени - тихое тиканье стрелок часов, 
бой курантов, стук часов жесткий, 
неумолимый вводит нас в ритми-
ку событий разных времен истории 
Азербайджана. А вместе с тем все 
эмблемы звучания движения часов, 
пульса времени являются важней-
шими цезурами в структуре произ-
ведения, которые, как в мугамной 
структуре, выполняют функцию на-
ложений-связок между фрагментами 
произведения и будто бы позволя-
ют слушателю перелистать и послу-
шать симфоническую историю о жиз-
ни и деятельности Гейдара Алиева. 
Звучание смены исторических вре-
мен имеет свою драматургическую 
линию - мягкую, стучащую, звеня-
щую, шелестящую, марширующую, 
разрушающую, идиллическую. По-

этому данную симфонию А.Дада-
шева можно назвать историческим 
симфоническим опусом. В симфо-
нии каждый тип имитации «чере-
дования времен» приводит к ново-
му музыкальному эпизоду».

Сам композитор в интервью кор-
респонденту газеты «Бакинский ра-
бочий» признался: «Посвящая свои 
произведения памяти великого ли-
дера, я выражаю не только творче-
ский порыв, но и глубокое восхи-
щение его величием и искреннюю 
благодарность за его непреходящий 
дар народу».

Симфония «Гейдар» стала седь-
мым посвящением маэстро памя-
ти общенационального лидера. Ка-
ждое из этих произведений, говорит 
композитор, раскрывает уникаль-
ные аспекты личности и богатство 
наследия великого лидера Гейдара 
Алиева, стремясь в музыкальных 
образах запечатлеть силу его духа 
и всепоглощающую любовь к Родине. 

- Все эти произведения объединя-
ет одно - они написаны мной, - с гор-
достью подчеркивает Азер Дадашев. 
- Однако каждое из них уникально. 
Например, песня Heydər atamız была 
создана специально для детей. Уже 
более 20 лет она звучит в школах, 
и я рад, что ее приняли с теплотой.

- Чем обусловлено ваше обра-
щение к образу общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева при 
создании произведений?

- Тема Гейдара Алиева близка 
мне и как композитору, и как че-
ловеку. Каждое произведение, по-
священное памяти нашего общена-
ционального лидера, отражает не 
только мой жизненный опыт и воз-
раст, но и глубокое осмысление его 
выдающегося вклада в судьбу на-
шей страны. Даже создавая песни 
для детей, я неизменно испытываю 
искреннее восхищение этой лично-

стью. К тому же образ Гейдара Али-
ева неизменно пробуждает у меня 
ассоциации с отцом, словно эти два 
облика переплетаются в моей памя-
ти, создавая глубокие и трепетные 
воспоминания…

- …какие именно воспоминания?
- Об особенно важном для меня 

событии - концерте 1994 года, ко-
торый неожиданно посетил сам  
Гейдар Алиев. Тогда я был молод, 
и это стало поворотным моментом 
в моей жизни. Звучала «Аве Мария», 
я был за роялем. Тогда я чувство-
вал особую связь между музыкой 
и слушателями. Было невероятно 
приятно осознавать, что мое про-
изведение нашло отклик в душе 
такого человека, как Гейдар Али-
ев. Думаю, мои искренние молит-
вы посредством этого музыкально-
го произведения были услышаны. 
В моем сердце навсегда остался мо-
мент нашего знакомства, которое 
в корне изменило мою жизнь. Се-
годня я понимаю, у меня еще очень 
многое впереди: расти, развивать-
ся, создавать произведения не толь-
ко о нем, но и о его великом деле, 
о его вкладе в развитие нашего го-
сударства. Для меня Гейдар Алиев 
навсегда останется архитектором 
современного Азербайджана.

- Как долго создавалась сим-
фония «Гейдар» и в чем ее осо-
бенности?

- Произведение состоит из че-
тырех частей. Основой для него 
послужили семь стихотворений о  
Гейдаре Алиеве, в том числе знаме-
нитое стихотворение Фикрета Год-
жа Vətən oğlu. После я решил дора-
ботать произведение и начал работу 
над редакцией первых двух частей. 
Работа длилась около года. В окон-
чательной версии я оставил только 
последнюю часть из первоначаль-
ного варианта, а первые две напи-
сал заново. Они получились напря-
женными и отражают борьбу Гейда-
ра Алиева за нашу страну. Музыка 
передает ощущение марша, борь-
бы, движения вперед.

Финальная часть посвящена со-
временности и символизирует пло-
ды его деятельности - те победы, ко-
торые сегодня принадлежат нам. 

Что касается 16-й симфонии, то 
в ней есть особое для меня настро-
ение. Я очень люблю музыку Ма-
лера, особенно его 5-ю симфонию, 
а точнее - знаменитую часть Ада-
жиетто. Это гениальное произведе-
ние, с которым я ощущаю внутрен-
нюю связь, словно одно целое. Моя 
16-я симфония, особенно ее третья 
часть, перекликается с этим настро-
ением. В ней - нежность, любовь, 
стремление к свету. Я хотел бы, что-
бы она несла слушателю ощущение 
счастья. Я стремился быть искрен-
ним в этом произведении, и мне осо-
бенно радостно, что оно прозвуча-
ло и нашло отклик у слушателей. 

- Над чем вы сейчас работаете?
- Я работаю одновременно над 

несколькими произведениями. Уже 
долгие годы создаю свою 17-ю сим-
фонию. Это будет лирическая, свое-
образная симфония, которую я вос-
принимаю как некое прощание.

Музыкальный портрет    
В каждой ноте симфонии «Гейдар» - созидательный ритм,  
напоминающий о борьбе за независимость и духовное возрождение

Азер Дадашев:

Посвящая свои произве-
дения памяти велико-
го лидера, я выражаю не 
только творческий по-
рыв, но и глубокое восхи-
щение его величием и ис-
креннюю благодарность 
за его непреходящий дар 
народу
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Федерация шахмат Азербайд-
жана объявила о новой про-
грамме поддержки и критери-
ях формирования националь-
ных сборных.

Ю.ИБРАГИМОВ

Впервые представлены правила 
этического поведения шахматистов, 
утвержденные Исполнительным ко-
митетом организации.

Программа поддержки создала 
возможности для шахматистов полу-
чать стипендии и участвовать в меж-
дународных соревнованиях. Впервые 
шахматисты были включены в сти-
пендиальную программу на основе 
их международного рейтинга. Шах-
матисты, которые соответствуют рей-
тинговому требованию 2600 для шах-
матистов-мужчин и 2300 для шахма-
тисток, будут получать ежемесячную 
стипендию, начиная с января 2025 
года. Для этого шахматисту необхо-
димо участвовать в национальном 
чемпионате и не быть «неактивным» 
в рейтинговой таблице FIDE. Начи-
ная с июля, вступит в силу требование 
о проведении минимум 25 игр в год.

Шахматисты, вошедшие в наци-
ональную сборную, будут получать 
дополнительные стипендии, пока они 

находятся в составе основной сбор-
ной страны.

В то же время нововведения за-
планированы и для победителей на-
циональных чемпионатов по воз-
растным группам. Согласно новым 
правилам, юные и молодые шахма-
тисты, ставшие чемпионами страны, 
получат право участвовать в чемпи-
онатах мира и Европы. Шахматист, 
занявший второе место, отправит-
ся на чемпионат Европы. Шахма-
тисту, занявшему третье место, бу-

дет оказана финансовая поддержка 
для участия в международном со-
ревновании.

Тем временем, FIDE обнародо-
вала полный список участников 
чемпионата мира по рапиду и бли-
цу, который пройдет 26-31 декабря 
в Нью-Йорке, где в открытой секции 
сыграют 180 шахматистов, а в жен-
ской - 109 участниц.

Среди них - 15 представителей 
Азербайджана: Шахрияр Мамедъя-
ров, Эльтадж Сафарли, Айдын Сулей-
манлы, Васиф Дурарбейли, Магомед 

Мурадлы, Вугар Расулов, Риад Саме-
дов, Вугар Манафов, Гюнай Мамед-
заде, Гюльнар Мамедова, Ханым Ба-
ладжаева, Ульвия Фаталиева, Говхар 
Бейдуллаева, Зейнаб Мамедъярова 
и Тюркан Мамедъярова.

Чемпионат мира возглавит Магнус 
Карлсен (Норвегия). В первой рей-
тинговой тройке также Фабиано Ка-
руана (США) и Максим Вашье-Ла-
грав (Франция).

У женщин во главе списка ки-
таянки - Ю Венчжунь, Лей Тингже 
и Тань Жонгьи.

В поддержку шахматистов
Критерии формирования национальных сборных

Впервые представлены правила этическо-
го поведения шахматистов, утвержден-
ные Исполнительным комитетом ФША

Баку впервые примет чемпио-
нат Европы по бадминтону сре-
ди смешанных команд, запла-
нированный на 12 -16 февра-
ля следующего года. В турнире, 
который пройдет в Бакинском 
дворце спорта, примут участие 
восемь команд.

Ю.АББАСЗАДЕ

Сборная Азербайджана, буду-
чи хозяйкой чемпионата, получила 
прямую путевку в финальный этап. 
Еще 7 сильнейших команд Европы 
успешно завершили квалификаци-
онный этап в декабре и вышли в ре-
шающую стадию.

Что касается жеребьевки, то 
первая группа, в которой высту-
пит сборная Азербайджана, явля-
ется более сложной. Основания так 
думать дает то, что «милли» ока-
залась в одной группе с действую-
щим чемпионом - сборной Дании, 
а также командой Англии. Фактор 
Испании также нельзя исключать, 
это достаточно сильный соперник.

Календарь игр уже известен. Пер-
вую встречу наша команда проведет 
12 февраля против сборной Дании, 
в составе которой есть олимпий-
ские чемпионы. Во втором матче - 
сыграет против команды Англии, 
а в последней игре - против сбор-
ной Испании. 

В другую группу входят Фран-
ция, Германия, Чехия и Нидерлан-
ды. Команды, которые займут пер-
вые два места в группе, выйдут 

в полуфинал. Главный тренер сбор-
ной Азербайджана по бадминто-
ну Мортеза Валидарви рассказал 
azerisport.com о шансах нашей ко-
манды на Евро.

«В составе всех наших соперников 
по группе есть призеры и участники 
Олимпийских игр, бадминтонисты, 
входящие в мировую «топ-10» в ка-

ждой из пяти категорий, - заметил 
наставник «милли». - Приезд спор-
тсменов такого уровня в Азербайд-
жан означает, что внимание миро-
вой бадминтонной общественности 
будет приковано к Баку. Думаю, что 
наблюдать за олимпийскими чем-
пионами в Бакинском дворце спор-
та будет очень интересно и для бо-
лельщиков. Конечно, предоставле-
ние Азербайджану права провести 

турнир такого уровня является боль-
шим событием для бадминтона стра-
ны, поскольку организационные во-
просы здесь реализуются на самом 
высоком уровне».

Говоря о шансах «милли», на-
ставник заявил, что команда сдела-
ет все возможное, чтобы достойно 
представить страну на столь пре-
стижном турнире. «Как известно, 
согласно регламенту, один бадмин-
тонист может участвовать максимум 
в двух категориях. Конечно, встреча 
с соперниками такого уровня ста-
нет для нас, прежде всего, большим 
опытом, - отметил Мортеза Вали-
дарви. - Если сравнивать, то соста-
вы наших соперников более обшир-
ные. Например, двукратный олим-
пийский чемпион Виктор Аксельсен 
из Дании будет участвовать толь-
ко в личных соревнованиях среди 
мужчин. Аналогично и другие спор-
тсмены будут соревноваться лишь 
в одной категории. У нас же возмож-
ности для ротации не столь вели-
ки. Подобные турниры также спо-
собствуют развитию бадминтона, 
повышению его массовости и по-
пулярности».

Тем временем команда уже на-
чала учебно-тренировочный сбор. 
В рамках подготовки к чемпионату 
континента первый этап сбора прой-
дет в Баку, а затем планируется сбор 
за рубежом. На первом этапе будет 
уделено больше внимания физиче-
ской подготовке, а на втором этапе 
команда сосредоточится на техни-
ческой и тактической подготовке.

Прямая путевка в финал
Баку впервые примет Евро по бадминтону

Сборная Азербайджана, 
будучи хозяйкой чемпио-
ната, получила прямую 
путевку в финальный 
этап


